




El ejército israelí toma el control de Rafá

En su primer día de ofensiva en el último bastión de los 

palestinos, que incluyó despliegue de vehículos blindados, 

las Fuerzas de Defensa de Israel dejaron 20 muertos. / 22

Asisten a la gala... 
gracias a la IA

Katy Perry fue una de las 

famosas que acudieron a la 

gala del MET… pero gracias 

a fotos generadas con 

inteligencia artificial. / 2

Aún tienen mucho 
más qué contar 
Dos nuevos personajes 

reescribirán el destino de 

la sociedad en la décima 

entrega de la saga El 

planeta de los simios.

Al volante de un 
auto legendario

Adrián Fernández correrá 

el BRM, que perteneció 

a Pedro Rodríguez, en 

el Gran Premio Histórico 

de Mónaco. / 6

Del abstracto 
al surrealismo
La Galería Kurimanzutto 

expondrá juntas, por 

primera vez, las 50 obras 

de la artista plástica 

mexicana Lilia Carrillo. / 26

Premian avances de 
CDMX en movilidad, 
bienestar e internet
El Premio Lee Kuan Yew de 

Ciudades Globales 2024 

reconoció los procesos de 

innovación de la capital 

para ser una comunidad 

más sustentable. / 19
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La demanda de ramos y arreglos aumenta hasta 400% por el Día de las 

Madres; uno de estos regalos puede superar los cinco mil pesos. Dinero / 3LAS FLORES, POR LAS NUBES

EL PRIMER 
SONORENSE
Luego del asesinato de 
Carranza, Adolfo de la 
Huerta asumió como 
presidente interino, lo 
que inició un triunvirato.

PRIMERA | PÁGINA 7

Luego de que la Con-

ferencia Nacional de 

Gobernadores pidió a 

Norma Piña, presidenta 

de la Corte, no declarar in-

constitucional la prisión 

preventiva oficiosa, pena-

listas y activistas defen-

dieron la desaparición de 

esa medida cautelar.

Para la Academia 

Mexicana de Ciencias 

Penales, dicha figura es 

indigna de un Estado 

democrático y viola los 

derechos humanos al ser 

una “pena anticipada” 

para las personas que 

están bajo proceso.

El Centro de Derechos 

Humanos Miguel Agustín 

Pro Juárez sostuvo que 

el apoyo unánime que la 

Conago dio a la prisión 

preventiva es una mues-

tra del fracaso de la clase 

política para fortalecer las 

fiscalías estatales.

 — David Vicenteño

PRIMERA | PÁGINA 6

Apoyan fin 

de la prisión 

oficiosa

DE LOS CORRESPONSALES

Ciudades de al menos 21 
estados del país registraron 
apagones debido a diversas 
fallas y la alta demanda de-
rivada de la ola de calor.

Anoche, el Centro Na-
cional de Control de Ener-
gía (Cenace) detalló que 11 
plantas salieron de opera-
ción o disminuyeron la ge-
neración de electricidad, 
por lo que en dos ocasiones 
se declaró emergencia.

Lo anterior significa que 
la generación está siendo 
rebasada por la deman-
da, por lo que debe desco-
nectarse el suministro para 
mantener la estabilidad en 
el Sistema Eléctrico en al-
guna región y evitar así un 
colapso generalizado.

Tamaulipas, Hidalgo, 
Chiapas, Coahuila, Chi-
huahua, Aguascalientes, 
Querétaro, Tlaxcala, SLP, 
Guanajuato, Edomex, CDMX, 
Puebla, Zacatecas, Nayarit, 

Fallas y ola de calor 

apagan a 21 estados

DECLARAN EMERGENCIA EN EL SISTEMA ELÉCTRICO

POR KARLA PONCE

El Fondo de Pensiones para 
el Bienestar operará entre 
ocho y 10 años, indicó el se-
cretario de Hacienda, Roge-
lio Ramírez de la O.

El funcionario recordó 
que este fondo se creó con el 
fin de atender a las primeras 
olas de trabajadores jubila-
dos bajo la ley de 1997.

“A  p a r t i r  d e  202 5 

comienza la primera ola de 
retiro con el esquema de 
contribución definida... Esta 
administración está buscan-
do que esos trabajadores 
igualen un parámetro, que 
por el momento es del mí-
nimo que se registra en el 
IMSS para los trabajadores 
formales”, dijo en la Reunión 
Nacional de Consejeros Re-
gionales de BBVA México. 

DINERO | PÁGINA 4

Fondo de Pensiones durará 10 años

ATENDERÁ A JUBILADOS BAJO LA LEY DE 1997

BAJAN A 12 MANDOS ESTATALES EN 7 AÑOS

Fiscalías son 
autónomas... 
sólo en papel
POR ANDRÉS BECERRIL

Aunque las fiscalías son 
instituciones autónomas, 
desde los Ejecutivos loca-
les se decide quién es in-
vestigado y quién no, así 
como la dirección que to-
man las investigaciones, 
alertó una especialista.

Para Susana Camacho, 
cocoordinadora del Pro-
grama de Justicia de México 
Evalúa, las fiscalías son per-
cibidas como parte del go-
bierno estatal en turno, con 
un uso político evidente.

“Esto se refleja en la se-
lección de a quién investi-
gar o no, y en la velocidad 
con la que se avanzan o no 
las investigaciones duran-
te un sexenio particular”, 
afirmó a Excélsior. 

Esto se evidencia en 
que, durante los últimos 
siete años, 12 fiscales no 

PESE A SER INDEPENDIENTES, las instituciones que 
indagan delitos siguen siendo extensiones del gobernador 
en turno, que decide a quién se investiga, afirma experta

han completado sus pe-
riodos, ya sea por renun-
cia o destitución. San Luis 
Potosí, Zacatecas, Oaxaca 
(dos veces), Quintana Roo, 
Edomex, Baja California, 

Sonora, Jalisco y Nuevo 
León son estados donde 
los fiscales han renunciado, 
mientras que en Guerrero y 
Veracruz fueron destituidos.
PRIMERA | PÁGINAS 8 Y 9

Morelos, Sinaloa, Sonora, 
Nuevo León, Oaxaca y Ve-
racruz fueron afectados por 
los apagones de entre pocos  
minutos y varias horas.

La reconexión inició a las 
20:10 y se preveía concluirla 
a las 23:0 horas, pero al cie-
rre de esta edición no se in-
formó algún otro avance.

 — Con información de Nayeli González

DINERO

PRIMERA | PÁGINAS 16 Y 17

Puebla fue uno de los estados afectados en el centro del país por 
el apagón. La imagen es de la colonia San Baltazar Campeche.

42.1
Mérida, 
Yucatán.

42
Tilzapotla, 
Morelos.

42
Villaldama, 
Monterrey.

Aguascalientes
CDMX
Chiapas

Hidalgo
Guanajuato
Tamaulipas

LAS CIUDADES MÁS 

CALUROSAS AYER

SIN LUZ

(Grados Celsius)

Algunos de los estados 
que ayer registraron apagones

Foto: Tomada de Instagram

Foto: Cortesía Disney

Foto: Cortesía México GP

Foto: Tomada de X @saandking

EXILIADO. Márquez huyó de Veracruz en 2014 por la violencia contra perio-
distas. La foto es de una familia detenida en ese estado, en julio de 2023.

PERSISTENTE. El trabajo de Torres Chávez se ha centrado en Ciudad Juárez. 
En la imagen, un niño es lanzado sobre el río Bravo, el 23 de marzo de 2023.

Los mexicanos Christian Torres Chávez y Félix Márquez, fotoperiodistas 
independientes que también trabajan con la agencia AP, fueron 
galardonados con el Premio Pulitzer por sus imágenes que retratan 
la travesía de cientos de personas rumbo a EU. / PRIMERA 15

PREMIAN 
SU VISIÓN 
MIGRATORIA

15 IMÁGENES
de ocho fotógrafos recibieron 
el Pulitzer.

10 AÑOS
tiene Félix Márquez 
trabajando el tema migrante.

Fotos: AP/Christian Chávez y EspecialFotos: AP/Félix Márquez y Especial
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 Gaza entró en 
‘‘los días más negros 
de su pesadilla’’, 
alerta el organismo 

 Tel Aviv desoye a 
sus aliados y toma 
control del principal 
cruce fronterizo   

 EU frena envío de 
armas por temor  
a que sean usadas 
en el gran asalto     

BEL TREW Y NEDAL HAMDOUNA, THE INDEPENDENT, Y AGENCIAS / P 23

Huyen miles al recrudecer Netanyahu ataques          

Civiles en la ciudad fronteriza de Rafah, que alberga a más de 
1.4 millones de personas, en su mayoría de familias desplazadas, 
se apresuraron a desalojar la zona por órdenes de Israel ante la 

intensiPcación de bombardeos. El gobierno de México condenó la 
ofensiva y externó su temor por las consecuencias catastróPcas para 
la población. Demandó un alto el fuego inmediato. Foto Afp

Márquez Padilla
se suicidó; ese 
fue el dictamen 
final: Bátiz               
● La averiguación sobre el 
que fuera esposo de Casar  
no se modificó, puntualiza      

GUSTAVO CASTILLO / P 11   

‘‘Bombardeo del infierno’’: palestinos  

ONU: Israel  
ahoga ayuda 
vital a Rafah             

 Alicia Bárcena, titular de la 
SRE, participó en la Reunión 
Ministerial de la Declaración de 
Los Ángeles sobre Migración 
y Protección, que se realizó en 
Guatemala con sus homólogos 

de la región, para estructurar 
acciones sobre el tema. Para la 
imagen oPcial fue colocada al 
lado de la canciller de Ecuador 
(de blanco). Foto gobierno de 
Guatemala. REDACCIÓN / P 25

Encuentro sobre migración  

Emergencia en 
la red eléctrica 
causa apagones 
en 11 estados         
● Gran demanda de 
energía por el uso de aire 
acondicionado y otros 
aparatos por la ola de calor         
 
ALEJANDRO ALEGRÍA  / P 19 

Apoya AMLO a 
gobernadores 
para que siga la 
prisión preventiva              
A. URRUTIA Y A. CRUZ / P 4  



ALMA E. MUÑOZ, ENVIADA / P 7

El 1º de septiembre 
acompañará a AMLO  
en su último Informe 
 
Llama a evitar que 

tricolor y blanquiazul  
compren votos en Yucatán    

Marko, Zambrano y Alito roban cámara a Xóchitl                 
Los dirigentes de PAN, PRD y PRI estuvieron en la conferencia 

de la candidata en su casa de campaña en la Ciudad de México. 
La aspirante, al presentar su estrategia para combatir la violencia, 

aseguró que el presidente Andrés Manuel López Obrador deja un 
desastre mayor al que encontró en materia de seguridad. Foto José 
Antonio López. GEORGINA SALDIERNA Y NÉSTOR JIMÉNEZ / P 7 

Asesinan a 16 
en Zacatecas 
tras la muerte  
de un capo                         
 El deceso de El Gordo, 

jefe de plaza del cártel 
de Sinaloa, desató una 
ola de violencia desde 
el domingo. Quema de 
vehículos y bloqueos en 
20 puntos carreteros, 
así como 26 pistoleros 
detenidos, es parte 
del saldo. Foto de la 
corresponsalía. ALFREDO 
VALADEZ / P 29

Ramírez de la O: 
tomará años  
restructurar la 
deuda de Pemex 
● ‘‘No se puede tapar el sol 
con un dedo’’, dice sobre los 
pasivos que acumuló en  
los gobiernos anteriores                
 
● Espera para 2025 una 
reducción del déficit fiscal                  

  
DORA VILLANUEVA Y JULIO 

GUTIÉRREZ / P 17

Presidenciales
En camino a las elecciones 2 40 2

Deleznable uso del 
Prian de la tragedia 
en la L12: Sheinbaum 

Acto de campaña de Claudia Sheinbaum 
en Kanasín, Yucatán. Foto La Jornada

Aspirante del Verde 
deja la contienda en 
Altamirano, Chiapas

Aduce que no hay seguridad

ELIO HENRÍQUEZ / P 27

Arrasa la morenista 
en simulacro en 
universidades; 
Gálvez, tercer lugar 

● El ejercicio electoral se realizó  
en las 32 entidades del país   

V. BALLINAS Y CORRESPONSALES / P 10  

Estados 2 40 2

7 502228 390008

Rayuela
Reprocha la DEA retraso 
del gobierno mexicano 
para entregar visados a 
varios de sus agentes.
Se entiende: necesita 

personal aquí para nutrir 
sus ardides.

www.jornada.com.mx

OPINIÓN

Bernardo Barranco 15

Willivaldo Delgadillo 15

Juan Becerra Acosta 16

Luis Linares Zapata 16

Emilio Payán Cultura

COLUMNAS 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa  6

Astillero 
Julio Hernández López  10

Bajo la Lupa
Alfredo Jalife-Rahme  14

México SA
Carlos Fernández-Vega  20
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L A  E S Q U I N A

La confirmación del go-

bierno de que México sí se 

someterá a la evaluación 

de la prueba PISA es buena 

noticia porque permitirá 

al país establecer objetivos 

claros o rectificar estrate-

gias educativas. Una bue-

na señal de que el país sí 

participará en dicha prue-

ba sería pagar el aporte 

para financiar la evalua-

ción y enviar la documen-

tación requerida. Si no es 

así, sólo serán promesas.

LA

 

DE HOY  

PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN: // DIRECTOR GENERAL: // AÑO 27   Nº 9,959  $10.00 // // WWW. CRONICA. COM.MX

“Estamos abiertos a todas las 
evaluaciones”, afirma el Presidente; 
Mexicanos Primero celebra la 
participación

Israel toma el cruce
fronterizo Rafah-Egipto;
México condena ataque

AMLO niega
que México
abandone la
prueba PISA

Israel culminó este 

martes la conversión de la Fran-

ja de Gaza en la mayor cárcel 

a cielo abierto del mundo, con 

sus siete pasos fronterizos con-

trolados por las fuerzas israelíes 

y con la negativa de sus carcele-

ros de impedir el paso a Egipto 

a cientos de heridos o que entre 

la poca ayuda humanitaria pa-

El presidente Andrés 
Manuel López Obrador confirmó 
ayer que México sí aceptará parti-
cipar en la prueba PISA, evaluación 
educativa que realiza la OCDE.

El mandatario dijo que igno-
raba en qué consisten las razones 
para decir que no se va a permi-
tir la evaluación, entonces el vo-
cero Jesús Ramírez le indicó: “El 
comité evaluador dijo que no co-
rrespondía al nuevo sistema edu-
cativo y que no iban a poder eva-
luar, pero están en eso”.

El mandatario respondió a di-
cho señalamiento: “Ah bueno, sí 
pero sí la aceptamos y estamos 
abiertos a todas las evaluaciones”. 

El Programa para la Evalua-
ción Internacional de los Estu-
diantes (PISA) es la evaluación de 
los resultados de los sistemas edu-
cativos, coordinado por la Orga-
nización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos (OCDE).

Se enfoca en evaluar las habi-

ra los dos millones de palestinos 

atrapados. 

Los tanques israelíes cerraron 

completamente el cruce fronteri-

zo de Rafah, entre Egipto y Ga-

za, tras tomar el control militar 

de esta área del lado palestino. 

  México condenó el ataque y 
exigió que se permita el paso 
de ayuda humanitaria. 

lidades y conocimientos de los es-
tudiantes de 15 años en las ma-
terias: Matemáticas, Lectura y 
Ciencias. Determina en qué medi-
da los estudiantes de 15 años, que 
están por concluir o terminaron 
la educación básica han adquiri-
do los conocimientos y las habili-
dades fundamentales.

“Participamos sin ningún pro-
blema. Todo lo que tenga que ver 
con la educación, se apoya. Esta-
mos viendo eso de que hablan de 
que no vamos a participar... pero 
sí la aceptamos, estamos abiertos 
a todas las evaluaciones”, desta-
có López Obrador.
    Mexicanos Primero reconoció 
la declaración del presidente An-
drés Manuel López Obrador pa-
ra continuar con la participa-
ción de México en la prueba PISA 
2025 de la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Eco-
nómicos (OCDE), y la calificó de 
“buena decisión”.

Página 9

Cecilia Higuera - Página 7

A exterminar

EFE

Alejandro Páez  - Página 7

Espera a México 
agitado año con 
41 huracanes y
tormentas tropicales

 Hasta 41 ciclones con 
nombre se formarán en los océa-
nos Atlántico y el Pacífico en la 
temporada 2024 y, de ese total, 
al menos cinco ciclones tropica-
les posiblemente impactarán cos-
tas mexicanas, informaron el Ser-
vicio Meteorológico Nacional y la 
Comisión Nacional del Agua. La 
temporada de ciclones inicia el 15 
de mayo en el océano Pacífico y 
el 1 de junio en el Atlántico.

Vida 

efímera

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, dijo que 

el Fondo de Pensiones para el Bienestar tendrá una vida útil 

de hasta 10 años.

EFE
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Ajuste 
fiscal no 
frenará 
economía: 
Hacienda
Mensaje. "No hay una caída de gasto de 
un año para otro, sino una normalización"

El secretario de Hacienda, Roge-
lio Ramírez de la O, descartó que 
el ajuste fiscal previsto para 2025 
genere un freno en la economía.

“No hay riesgo de que por la 
conducción de la política fiscal, 
anunciada con mucha anticipa-
ción y narrada en sus motivacio-
nes, ocurra una baja repentina de 
la demanda agregada si esta es la 
única causa”, enfatizó.

Al participar en la Reunión Na-
cional de Consejeros Regionales de 
BBVA 2024, dijo que puede haber 
otras causas ajenas a las finanzas 
públicas que podrían impactar a 
la economía mexicana, como los 
probables efectos económicos y po-
líticos de la elección presidencial 
en EU. —F. Gazcón / A. Martínez / PÁG. 4

Claudia Sheinbaum
INSISTE EN QUE EL DERRUMBE DE UN TRAMO DE LA LÍNEA 12 DEL 
METRO FUE ORIGINADO POR ERRORES EN LA CONSTRUCCIÓN. 
PÁG. 32

Xóchitl Gálvez
REVIRA A LA CANDIDATA DE MORENA: ES MENTIRA O ARROGANTE 
DECIR QUE LA ELECCIÓN PRESIDENCIAL ES UN MERO TRÁMITE.
PÁGS. 5 Y 33

INVERSIÓN EXTRANJERA POR NEARSHORING

DEBE MÉXICO 'PONERSE LAS PILAS': BBVA

A primera vista, los datos re0ejan la 
materialización del nearshoring con 
más inversión extranjera en México; 
sin embargo, hay países que nos 
superan. “Hay que ponerse las pilas 
'ahora sí' para atraer más capitales”, 
dijo Eduardo Osuna, vicepresidente 

y director general de BBVA México. 
En la reunión anual de consejeros del 
banco, aseguró que hay economías 
que aprovechan mejor la coyuntura 
de la relocalización de cadenas 
productivas, como Vietnam, Taiwán 
y Corea. —J. Leyva / A. Martínez / PÁG. 5

INDUSTRIA AUTOMOTRIZ PÁG. 18

ARMADO DE AUTOS 
CRECE 21.7% ANUAL
La producción de vehículos lige-
ros en México tuvo su mayor tasa 
anual para un abril en 12 años.

El presidente 
llama a la Corte 
"a recapacitar" 
sobre la prisión 
preventiva.
PÁG. 35

Aclara que México 
sí aplicará la prueba 

PISA para la 
evaluación de la 

educación.
PÁG. 35

“... va a ser un 
honor, bajo 
cualquier 
escenario, estar 
en la Secretaría de 
Hacienda, pero no 
puedo responder  
en concreto”

Reta AMLO al INAI por el caso Casar 

DEBATE. 
ABORDAN 
LOS TEMAS 
DE VOTO 
ÚTIL, 
TERCERA VÍA, 
ENCUESTAS Y 
VIOLENCIA EN 
LA ELECCIÓN. 
PÁG. 38

E N  C I U DAD  D E  M É X I CO

EN  CAMPECH E

TROPAS TERRESTRES

Toma Israel 
cruce de Rafah 
en Gaza

TENSIÓN. El Ejército 
israelí tomó el control 
del vital cruce froterizo 
de Rafah. La ONU 
advirtió de un posible 
colapso del flujo de 
ayuda a los palestinos.

PÁG. 27
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Arturo Sarukhan 
CARTA DESDE WASHINGTON / 27

Ciro Murayama 
ECONOMÍA POLÍTICA / 28

Macario Schettino 
FUERA DE LA CAJA / 35

Lourdes Mendoza 
SOBREMESA / 39
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ENCUESTA CITIBANAMEX

Mantendrá Banxico su tasa sin 
cambios ante repunte de inflación.
PÁG. 8

ROGELIO 
RAMÍREZ
Secretario  
de Hacienda

Producción de vehículos ligeros
 Variación porcentual anual

Fuente: INEGI.
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Política  
y Sociedad Presupuestos, programas sociales y más financiamiento  PÁG. 42

 De llegar a la Presidencia no 
voy a regatear los presupuestos 

ni los recursos extraordinarios”, dijo 
ante estudiantes en Guadalajara.

 El crédito al sector privado 
como proporción del PIB 

todavía es muy bajo; debemos atender 
a las mipymes”.

 Vamos a fortalecer más los 
programas del bienestar. La 

pensión universal aumentará cada año 
por arriba de la inflación”.

Jorge Á. Máynez,
 MOVIMIENTO CIUDADANO.

Xóchitl Gálvez,
PAN-PRI-PRD.

C. Sheinbaum,
MORENA-PT-PVEM.

elecciones    
2024 

Sin regateo a presupuestos ni a los 
recursos extraordinarios

Propone una banca abierta a la 
innovación y que promueva crédito 

Descarta cierre de iglesias y promete 
más programas del bienestar

Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

Se ensamblaron casi 359,000 unidades en el país

México, en récord 
por producción 
y exportación de 
autos en abril
•Es el cuarto mes más sólido para el armado y venta de vehículos 
ligeros al extranjero en casi dos décadas, reportó la AMIA.

•Las exportaciones llegaron casi a 290,000; de 
los cuales, 70% corresponde a SUV y pick-up.  PÁG. 23

Lilia González

Opinión

Enrique Campos S.
 PÁG. 10

Gerardo Soria
 PÁG. 24

Maribel Ramírez C.
 PÁG. 26

Eduardo Ruiz-Healy
 PÁG. 39

Gabriela Gorab
 PÁG. 44

El mundo todavía 
está en llamas

Lawrence H. 
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de cada 100 han 
tenido un hijo: Inegi.

 eleconomista.mx

DE MUJERES

70%

Aprobación con buen nivel
La popularidad presidencial, estancada 
en 53.2%, ha aumentado ligeramente a 
alrededor del 53.6 por ciento.  PÁG. 47
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• El Sistema Eléctrico 
Nacional entró en fase 
de emergencia ayer.

  PÁG. 23

Reportan en 
13 estados 
apagones ante 
alta demanda 

Entidades con reportes de 
apagones en últimos días

Ciudad de México
Edomex
Zacatecas
Campeche
Guanajuato
Tabasco
Veracruz
Puebla
Chiapas
Nuevo León
Nayarit
Tamaulipas
Querétaro

Hay que generar 
las condiciones 
para los 

inversionistas privados”.

Eduardo Osuna,   
DIRECTOR GRAL. DE BBVA MÉXICO.

“México puede 
escalar al lugar 
10 en desarrollo 
económico”

 PÁG. 10

Dos tercios del país, 
en sequía; presas, con 
niveles alarmantes
• Según la Conagua, el llenado de las tres 
presas del Sistema Cutzamala es del 30.8%, 
el más bajo desde octubre de 2022.

 PÁG. 38
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“Salvar a Pemex llevará años”

La empresa ha recibido apoyos durante este sexenio vía amortizaciones y otros beneficios 
fiscales; ahora el enfoque será en el área financiera, dijo el titular de SHCP.   PÁGS. 4-5

FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON DATOS DE PEMEX

No se puede 
tapar el sol 
con un dedo.  

Es una empresa muy 
grande que lleva seis 
años en reestructura 
y va a tomar más 
tiempo”.

R. Ramírez de la O,
SECRETARIO DE HACIENDA.

Mientras 
las tasas 
de interés 

sigan tan altas, no 
es aconsejable 
que Pemex emita 
deuda en los 
mercados”.

Carlos Serrano,
ECONOMISTA EN JEFE PARA 
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Política  
y Sociedady Sociedady Sociedad Presupuestos, programas sociales y más financiamiento PÁG. 42

 De llegar a la Presidencia no 
voy a regatear los presupuestos 

ni los recursos extraordinarios”, dijo 
ante estudiantes en Guadalajara.

 El crédito al sector privado 
como proporción del PIB 

todavía es muy bajo; debemos atender 
a las mipymes”.

 Vamos a fortalecer más los 
programas del bienestar. La 

pensión universal aumentará cada año 
por arriba de la inflación”.

Jorge Á. Máynez,
MOVIMIENTO CIUDADANO.

Xóchitl Gálvez,
PAN-PRI-PRD.

C. Sheinbaum,
MORENA-MORENAMORENAPT-PTPT PVEM.

elecciones

2024 2024 
Sin regateo a presupuestos ni a los 
recursos extraordinarios

Propone una banca abierta a la 
innovación y que promueva crédito 

Descarta cierre de iglesias y promete 
más programas del bienestar

Empresas Empresas 
y Negociosy Negociosy Negocios

Empresas Empresas 
y Negociosy Negociosy Negocios

Se ensamblaron casi 359,000 unidades en el país

México, en récord 
por producción 
y exportación de 
autos en abril
•Es el cuarto mes más sólido para el armado y venta de vehículos 
ligeros al extranjero en casi dos décadas, reportó la AMIA.

•Las exportaciones llegaron casi a 290,000; de 
los cuales, 70% corresponde a SUV y pick-up. PÁG. 23
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70%

Aprobación con buen nivel
La popularidad presidencial, estancada 
en 53.2%, ha aumentado ligeramente a 
alrededor del 53.6 por ciento. PÁG. 47
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• Según la Conagua, el llenado de las tres 
presas del Sistema Cutzamala es del 30.8%, 
el más bajo desde octubre de 2022.
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“Salvar a Pemex llevará años”

La empresa ha recibido apoyos durante este sexenio vía amortizaciones y otros beneficios 
fiscales; ahora el enfoque será en el área financiera, dijo el titular de SHCP. PÁGS. 4-5
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EN REUNIÓN CON LOS CONSEJEROS DE BBVA, 
LA CANDIDATA DE OPOSICIÓN OFRECIÓ ATACAR LA 

VIOLENCIA INTRAFAMILIAR Y LA EXTORSIÓN 

ASTRAZENECA 
RETIRA 

SU VACUNA

#XÓCHITLGÁLVEZ

¡QUÉ CALOR! 
CDMX ROMPE OTRO  
RÉCORD P10 Y 21

#33.4
GRADOS

‘SEGURIDAD 
SE RESOLVERÁ 

DE ABAJO 
HACIA 
ARRIBA’

P22

P28
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BORUSSIA ECHA AL PARIS; VA A LA FINAL
#CHAMPIONS

LEAGUE

SE REGISTRAN  

APAGONES POR 

EMERGENCIA



SISTEMA ELÉCTRICO, 
EN EMERGENCIA POR 
CALOR; APAGONES  
EN 21 ESTADOS 

Xóchitl presenta plan 
de seguridad con 4 
candidatos pág. 8 

MÉXICO DESTINA 133 MDD 
PARA CONTENER MIGRACIÓN
DE CUBA, VENEZUELA, HAITÍ...
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SUBEJERCEN RECURSOS QUE PALIARÍAN EMERGENCIA

En plena crisis  
hídrica Conagua se 
guarda 2,297 mdp... 
y congelan leyes 

Israel ignora llamado 

de aliados y toma  

control de Rafah  pág. 22

Comisión tenía para el primer 
trimestre una bolsa de 18,459 
mdp, pero sólo erogó 16,161 
mdp; recurso era para 8 pro-
gramas de mantenimiento de 
infraestructura, agua potable...

En Congreso se quedan sin 
empuje acciones para posi-
bles soluciones; incumplen en 
Diputados con mandato de la 
Corte y dejan sin aprobar la Ley 
General de Aguas pág. 3 

YULIA BONILLA

CENACE decreta emergencia por alta demanda 
de energía por sistemas de refrigeración y ventila-
ción; ayer, nuevo récord de 33.4° en CDMX. pág. 20

EN REUNIÓN ministerial de la Declaración de Los Ángeles, SRE a*r-
ma que recursos atienden causas estructurales de éxodos. pág. 11

A TRES MUJERES NOS TOCARÁ 

RESOLVER EL TEMA DEL AGUA, 

AFIRMA CLARA BRUGADA

ASEGURA candidata de Morena que el equipo de García 
Harfuch estará al frente en seguridad en su Gobierno; 
señala que modelo implementado funcionó y ése seguirá.  

QUIERE una ciudad de clases medias libre de pobreza, 
subraya; sobre el Cártel Inmobiliario señala a La Razón: 

“Lo vamos a desaparecer”. págs. 14 y 15Fo
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CLARA BRUGADA, en  
entrevista con La Razón.

PARA MÍ la Ciudad de México debe ser de clases 
medias... la capital ya tiene una clase media muy 
fuerte y eso es bueno, pero queremos una ciudad 
libre de pobreza” 

EL DEBATE no es si vamos a ganar, sino con  
cuánto voy a ganar en la elección próxima del 2  
de junio; de acuerdo con el promedio de todas  
las encuestas que han salido, tenemos un promedio 
de 15 puntos de ventaja” 

Clara Brugada 
Candidata de la 4T a la Jefatura  
de Gobierno de la CDMX

LA CANCI-
LLER Alicia 
Bárcena le 
da la espalda 
a su homólo-
ga ecuato-
riana, ayer 
en la reunión 
ministerial. Fo

to
|E
sp
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133
Rehenes permanecen  
en manos del grupo  
terrorista Hamas

Por Adrian Castillo y Jonathan Castro

CON AFECTACIONES

ALGUNAS ANOMALÍAS HALLADAS 

Operación y mantenimiento de  infraestructura hídrica

Infraestructura de agua potable, alcantarillado  
y saneamiento

Fuente|SHCP

Programa modi*cado Observado Subejercicio

Cifras en mdp972.7

4,316.8 3,872.5 444.3

916.1 56.1

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO
Un final que apunta tormentoso  pág. 2

RAFAEL ROJAS
Policías en el campus  pág. 4

VALERIA LÓPEZ
Trump: la víctima perfecta  pág. 23
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Protegen energías limpias Prueba PISA continuará

TODO MÉXICO

EL RADAR EXCÉLSIOR

Foto: Especial

Raúl Bolaños Cacho Cué, senador del PVEM, busca incrementar 
las sanciones por robo de materiales para energías limpias.

Debido al incremento de robo de materiales 
destinados a la generación de energía renovable, el 
senador Raúl Bolaños Cacho Cué, del Partido Verde 
Ecologista de México, respondió a la problemática al 
presentar una iniciativa legislativa con el objetivo de 
imponer sanciones más severas a los responsables 
de estos delitos.

Esta iniciativa propone la adición de un artículo  
370Bis al Código Penal Federal para aumentar las 
penas y multas en casos de robo de material o 
equipo destinado a la generación de energía limpia. 
El objetivo es duplicar las sanciones, y se agravarían 
si existe tráfico o comercialización de los productos.

 — Marco Nájera

La prueba PISA no dejará de aplicarse en México, 
aclaró ayer el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. 

Pese a que en distintas ocasiones López 
Obrador ha mostrado su desacuerdo con la 
evaluación que mide competencias lectoras, 
matemáticas y científicas en los estudiantes, 
señaló que su gobierno está abierto a todo tipo 
de evaluaciones. “Sí, participamos sin ningún 
problema... He estado viendo eso, de que 
hablan de que no vamos a participar, pero sí 
la aceptamos y estamos abiertos a todas las 
evaluaciones”, comentó el Presidente.

 — Isabel González

POLÍTICA  
NACIONAL

MAREA ROSA, A GASTOS DE CAMPAÑA. El dirigente nacional de Morena, Mario 
Delgado, solicitará al INE considerar la próxima marcha de la Marea Rosa, programada para 
el 19 de mayo, como un acto proselitista de la candidata de oposición Xóchitl Gálvez y, por lo 
tanto, lo considere como un gasto de campaña. —  Ximena Mejía

Atajo punitivo
Los dos grandes bloques en los que se ha dividido la política 
mexicana suelen estar de acuerdo en nada. Pero cuando se 
trata de defender la Prisión Preventiva Oficiosa (PPO), actúan 
como uno.

Incluso Movimiento Ciudadano, que últimamente ha inten-
tado distinguirse de ambos —alegando que representa la “nue-
va política”, en oposición a la “vieja”—  es de la misma idea. 

La noche del lunes, los 32 gobernadores del país estampa-
ron su firma en un texto —cosa que no sucedía hace mucho— 
para pedir a la Suprema Corte de Justicia de la Nación que no 
haga caso a la Corte Interamericana de Derechos Humanos y 
deje intacta la PPO, prevista en el artículo 19 de la Constitución. 

Y es que el año pasado, al resolver un caso sobre nuestro 
país, el tribunal continental pidió al Estado mexicano eliminar 
la PPO de su marco legal por contravenir los compromisos que 
México ha suscrito a nivel internacional. 

Ante la falta de actuación del Poder Legislativo, la Supre-
ma Corte va a discutir un proyecto, elaborado por el ministro 
Jorge Mario Pardo Rebolledo, en el que se ordena acatar 
la sentencia por el caso “García Rodríguez y otro vs. México”, 
emitida por la Corte Interamericana el 25 de enero de 2023. 
Posteriormente, los ministros propondrán que la medida cau-
telar de cárcel se aplique caso por caso, en función del riesgo 
para la sociedad que represente la persona imputada.

El artículo 19 enlista una serie de delitos por los que los 
procesados se hacen acreedores de la PPO, es decir, a la cárcel 
automática. A saber: violencia sexual contra menores, delin-
cuencia organizada, homicidio doloso, feminicidio, violación, 
secuestro, trata de personas, robo de casa habitación, uso de 
programas sociales con fines electorales, enriquecimiento ilí-
cito y ejercicio abusivo de funciones, robo al transporte de 
carga, delitos en materia de hidrocarburos, desaparición for-
zada de personas y desaparición cometida por particulares, 
delitos cometidos con medios violentos como armas y explo-
sivos, delitos en materia de armas de fuego y explosivos de uso 
exclusivo de las Fuerzas Armadas. 

La lista, que originalmente consistía de cinco delitos, se ha 
ido ampliando. Incluso la autodenominada Cuarta Transfor-
mación le agregó algunos. 

Al presentar el lunes un recurso de amicus curiae, los go-
bernadores sostienen —igual que lo ha hecho el presidente 
Andrés Manuel López Obrador— que eliminar la PPO puede 
poner en riesgo la seguridad pública. 

El argumento muestra a la clase política dispuesta a poner 
la protección de su imagen por delante de la justicia. 

Meter gente a la cárcel sin sentencia ha sido el recurso de 
autoridades ineficientes, que no hacen investigación. 

Así, las prisiones se han llenado de presos a quienes no 
se ha demostrado que violaron la ley. Tan es así que más de 
30 mil de ellos están ejerciendo actualmente su derecho al 
voto, cosa que no podrían hacer si estuvieran sentenciados. 
¿Cuántos de esos internos podrían seguir su proceso en li-
bertad, sin representar peligro para los demás? Seguramente 
muchos, pero no podemos saber por qué se les encarceló de 
forma automática. Quizá habrá quienes no tuvieron defensa 
legal adecuada o una autoridad corrupta les sembró un arma. 

La clase política mexicana lo quiere convencer a usted, lec-
tor, de que la única manera de mantenerlo seguro es metiendo 
a mucha gente a la cárcel. Pero, a pesar de que eso es lo que 
ha venido haciendo, usted sigue inseguro, ¿o no? 

La razón es que las autoridades no hacen su trabajo. Tan 
es así que 98% de los delitos en este país termina sin castigo.

Ayer le daba cuenta en este espacio que 21 de 32 fiscalías 
de este país tienen como titular un interino, un sustituto o un 
encargado de despacho. Y eso es porque los gobernadores 
han venido jugando con los órganos de procuración de jus-
ticia, como si fueran de su propiedad, en lugar de facilitar su 
profesionalización. 

Ojalá que la Suprema Corte desoiga la petición de los man-
datarios estatales de permitirles seguir transitando ese atajo 
punitivo. Es la única manera en que las autoridades competen-
tes se podrán a trabajar, investigando los delitos y obteniendo 
evidencias reales.

Bitácora 
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

Amigos y colegas dijeron adiós a Lino Nava, músico, compositor y 
productor, guitarrista fundamental en el rock mexicano.

Foto: Eduardo Jiménez/Archivo

Foto: Notimex/Archivo

SUPREMA CORTE DE JUSTICIA

Ponen en stand by 
tema de fideicomisos
EL MINISTRO 
GUTIÉRREZ 
ORTIZ MENA 
retiró su proyecto 
por tiempo 
indefinido, para 
estudiar nuevos 
argumentos 
recibidos

POR DAVID VICENTEÑO

david.vicenteno@gimm.com.mx

Con el argumento de que 
recibió nuevos comenta-
rios por parte de sus co-
legas, el ministro Alfredo 
Gutiérrez Ortiz Mena retiró 
su proyecto con el que se 
pretendía, en diversos ca-
sos, anular o avalar la ex-
tinción de fideicomisos por 
parte del gobierno de Mé-
xico, decretada en noviem-
bre de 2020.

Al iniciar la discusión 
del segundo tema progra-
mado para la sesión de 
ayer, el ministro ponente 
realizó el aviso, por lo que 
el asunto se retiró, sin que 

se definiera una nueva fe-
cha para su resolución en el 
pleno del máximo tribunal.

El decreto fue impugna-
do ante la SCJN por legisla-
dores de oposición.

“En días recientes he 
recibido comentarios por 
escrito de algunos de mis 
compañeros, mismos que 
me veo obligado a estu-
diar; por lo tanto, retiraría 
el proyecto para estudiar-
los a la brevedad posible y 
poder presentar el proyec-
to nuevamente”, explicó 

He recibido comentarios 
por escrito de algunos 
de mis compañeros, 
mismos que me veo 
obligado a estudiar; por 
lo tanto, retiraría 
el proyecto.”

ALFREDO GUTIÉRREZ 
ORTIZ MENA
MINISTRO DE LA SCJN

el ministro Gutiérrez Ortiz 
Mena.

De acuerdo con el pro-
yecto retirado, el ministro 
ponente planteó invali-
dar la desaparición de los 
fondos de Inversión y Es-
tímulos al Cine (Fidecine); 
Contra el  Cambio Cli-
mático; Para Atención a 
Víctimas y de Desastres 
Naturales, así como de di-
versos fideicomisos ad-
ministrados por el ahora 
Consejo Nacional de Hu-
manidades, Ciencia y Tec-
nología (Conahcyt).

En el dictamen retira-
do se avala la desaparición 
de fondos para la coope-
ración internacional para 
el desarrollo; de apoyo a 
deportistas de alto rendi-
miento, y para defensores 
de derechos humanos y 
periodistas.

También se declararía 
la constitucionalidad de la 
desaparición de fondos de 
Financiera Rural, en ma-
teria de hidrocarburos, 
electricidad, ferroviaria y 
aduanera, y para trabaja-
dores migratorios.

POR AZUL DEL OLMO

azul.delolmo@gimm.com.mx

En la década de los años 90, 
el rock en español sufrió una 
explosión que catapultó al 
género hacia una generación 
completa. Entre esos muchos 
grupos que se alinearon en 
la escena nacional se encon-
traba La Lupita, banda que se 
consagró con un sonido muy 
peculiar, tanto en la voz como 
en los instrumentos… y fue ahí 
donde Lino Nava floreció.

El músico de 55 años, que 
falleció ayer tras una larga 
batalla contra el cáncer, dejó 
un sello muy particular por su 
manera de aporrear la guitarra 
en una época donde la auten-
ticidad era la clave para tras-
cender… y vaya que lo hizo.

“¿Quieren bailar?”, era la 
pregunta que Héctor Quija-
da, su compañero de batallas 
desde 1991 hacía al públi-
co antes de que Lino hicie-
ra esa emblemática entrada 
en su guitarra para dar vida 

Luto en el rock nacional; falleció Lino Nava

a Paquita Disco, tema que se 
desprendió de su primer dis-
co, Pa’ Servirle a Usted, y el 
cual, al igual que El rey Leo-
nardo y Contrabando y trai-
ción, le garantizó a La Lupita 
un lugar en los libros de histo-
ria del rock mexicano.

Desde 2019, Nava, quien 
también participó con bandas 
como Caifanes, Fobia y Café 

Tacvba, entre otras, enfrentó 
el cáncer de cerebro que pa-
decía sometiéndose a ope-
raciones y quimioterapias, 
anunciando en 2021 que se 
encontraba libre del mismo.

“¡Hola! Anoche me dieron 
una increíble noticia, después 
de dos años y medio, cinco 
cirugías, meses de quimio, 
radiación y más ¡estoy libre 

de cáncer! ¡Yeahhhh! ¡Vive la 
vida!”, compartió entonces 
Nava, quien retomó su activi-
dad en los escenarios.

Desde entonces, no hizo 
otra cosa más que tocar su 
guitarra, dar vida a temas em-
blemáticos de La Lupita y ce-
lebrar la vida y los 30 años que 
la banda hizo música, pero 
en el show de aniversario, 
en 2022, una descompensa-
ción le impidió participar en 
el concierto y, a partir de ese 
momento, su salud menguó.

Alonso Arreola, exbajis-
ta de La Barranca, fue quien 
dio a conocer la noticia, a 
través de su cuenta de X, en 
donde colocó una fotografía 
a lado de su ‘carnalazo’ Lino. 
Y, de ahí, las reacciones de sus 
amigos no se hicieron esperar: 
Fernando Rivera Calderón, Lí-
ber Terán, Xavier Velasco y la 
Secretaría de Cultura fueron 
algunos de los que recordaron 
a Lino, su guitarra y su aporta-
ción a una parte de la cultura 
nacional.

NACIONAL MIÉRCOLES 8 DE MAYO DE 2024 : EXCELSIOR2

FUNCIÓN AL CIERRE
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La candidata presidencial de la 
coalición Fuerza y Corazón por 
México, Xóchitl Gálvez, calificó 
de “desplante de arrogancia” re-
ducir una elección en la que par-
ticipan casi 100 millones de per-
sonas a un mero trámite.

Al participar en la Reunión 
Nacional de Consejeros Regio-
nales de BBVA México, Gálvez 
recordó la visita en ese foro de 
su contrincante de Morena y 
los partidos Verde y del Trabajo, 
Claudia Sheinbaum, donde afir-
mó que solo faltaba “el trámite” 
del 2 de junio para declararse ga-
nadora, por lo que señaló que la 

ISR AEL NAVARRO
CIUDAD DE MÉXICO

“Arrogancia”, ver 
el 2 de junio como 
un trámite: Gálvez 
Oposición. “La soberbia es un pecado que se paga en vida”, le 
dice a la abanderada de la 4T; reitera ser aliada de empresarios

soberbia es un pecado que se pa-
ga en vida.

“Se necesita de mucha arro-
gancia para reducir a un mero 
trámite una elección en la que 
100 millones de personas pue-
den salir a votar con sus espe-
ranzas e ilusiones sobre el futu-
ro de México. 

“Decir que la elección es 
un mero trámite es ya sea una 

mentira o un desplante de arro-
gancia. En algunas personas 
puede ser ambas, pero la sober-
bia es un pecado que se paga en 
vida”, puntualizó.

La abanderada de PAN, PRI y 
PRD indicó que a Sheinbaum le 
estorba “la democracia” e incluso 
“la realidad”, al tiempo que reite-
ró que el 2 de junio “se tiene una 
cita con la historia”.

Por otra parte, Gálvez des-
cartó para la primera etapa de 
su eventual gobierno impul-
sar una reforma en materia fis-
cal, pues se pronunció por qui-
tar cargas a los empresarios, ya 
que “entre la burocracia apenas 
y pueden salir adelante”.

ANA ROSA MOR ALES Y FERNANDA 
MURILLO / CAMPECHE Y CDMX

Desde Campeche, Claudia 
Sheinbaum, candidata de la coa-
lición Sigamos Haciendo Histo-
ria, confirmó que independien-
temente del resultado del 2 de 
junio, el 1 de septiembre acom-
pañará al presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador en su último 
Informe de gobierno.

“Vamos a acompañarlo como 
ciudadana electa o como presiden-
ta electa. Es el día del Presidente, es 
su sexto Informe de gobierno y es-
tamos muy orgullosos del trabajo 
que ha logrado”, indicó.

Asimismo, anunció que cerra-
rá su campaña en Ciudad de Mé-
xico, aunque definirá la fecha y el 
lugar la próxima semana; sin em-
bargo, descartó hacerlo en el Es-

“Iré como electa a informe de AMLO”
Sheinbaum. 
Tras invitación de Claudia, 
Ramírez de la O se apunta 
a seguir en Hacienda; en 
CdMx, cierre de campaña

En ese sentido, señaló que los 
gobiernos deben gastar bien el di-
nero: “no pienso hacer tarugadas, 
sino ser eficiente”.

Respecto a las instituciones y 
los procesos de selección de sus 
integrantes si llega a la silla pre-
sidencial, la candidata se pro-
nunció por buscar perfiles ava-
lados por la ciudadanía y negó 
“tener ministros mascotas”.

Indicó que su eventual gabine-
te estará conformado por el equi-
po que la acompaña, como Ke-
nia López Rabadán, Enrique de 
la Madrid e Ildelfonso Guajardo, 
entre otros, aunque no detalló en 
qué carteras.

Se reúne con la Concamin

Al reunirse con el Consejo Di-
rectivo de la Confederación de 
Cámaras Industriales de México 
(Concamin), se comprometió a 
que su gobierno será una caja de 
cristal que abrirá para que el sec-
tor participe en todas las licita-
ciones públicas.

Confió en que los industriales 
tomarán decisiones inteligentes, 
por lo que pidió le ayuden a infor-
mar a la ciudadanía que los pro-
gramas sociales no se eliminarán, 
sino que se fortalecerán.

“Ayúdennos a decirle a la gen-
te, a compartir la información de 
que no vamos a quitar los progra-
mas sociales, al contrario, los va-
mos a mejorar”, solicitó.

Asimismo, Gálvez consideró 
que su campaña por la Presi-
dencia “va bien”.

—¿Este arroz ya se coció?
—Este arroz no se coció. ¡Su 

arroz se le quemó! Y se le quemó 
por andarle subiendo al fuego an-
tes de tiempo, esto es de tiempe-
cito, hay que darle su tiempo. El 
mío ya está esponjoso.

La candidata de Fuerza y Co-
razón por México también des-

“Su arroz se le que-
mó por andarle 
subiendo al fuego 
antes de tiempo”

La morenista en un mitin en la capital de Campeche. CUARTOSCURO
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tadio Azteca, como lo hizo en su 
turno López Obrador.

Al ser cuestionada sobre el in-
forme de la Comisión Indepen-
diente sobre la Pandemia co-
vid-19 en México, la candidata 
respondió que no está de acuerdo 
con el diagnóstico y lo consideró 
un tema político.

“Fuimos de las únicas ciuda-
des no solo en México, sino en el 
mundo, que a cada persona que se 
enfermaba de covid se le llevaba a 
su domicilio una despensa y una 
tarjeta de mil pesos”, defendió.

Agregó que la capital fue donde 
más pruebas se hicieron para iden-
tificar casos y evitar contagios.

Por otra parte, detalló que víc-
timas del derrumbe de la Línea 12 
del Metro interpusieron ampa-
ros para no ser utilizados como 
parte de las campañas políticas.

“No estamos de acuerdo con 
la manera en que se actúa; siem-
pre hemos estado al lado de las 
víctimas y de la justicia. A mí no 
me gusta, porque no creo que sea 
correcto, estar haciendo una pre-
sunción de cómo atendemos a las 
víctimas”, aseveró.

En tanto, al presentar su Plan 
Campeche, la candidata propu-
so apoyos para la producción de 
arroz en la entidad.

“Multipliquemos las hectáreas 
que producen arroz apoyando a 

EL ASALTO A LA RAZÓN

E n la prueba PISA (Programa para la Eva-
luación Internacional de Alumnos) de 
2022, los jóvenes mexicanos de último 

grado de secundaria y primero de bachillerato que-
daron 126 puntos abajo de Japón (país mejor evalua-
do) y solo seis arriba de Colombia (último lugar) en 
matemáticas, comprensión de lectura y ciencia.

Que México fuera el tercer país peor evaluado con-
trarió tanto al presidente López Obrador que hizo es-
te desafortunado comentario (diciembre pasado) al 
conocer los resultados:

“Nosotros ni los tomamos en cuenta, porque todos 
esos parámetros se crearon en la época del predomi-
nio del periodo neoliberal...”.

En la prueba que se realiza cada tres años y coor-
dinada por la Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos, México ha participado des-
de 2000 y en estos días todo indicaba que no lo haría 
en 2025 debido a la descalificación presidencial por-
que, dijo AMLO, organismos como la OCDE “querían 
impulsar supuestamente la calidad de la enseñanza, 
la excelencia, y desaparecer la educación pública, de-
gradándola”. En México nunca como en ese periodo 
ofendieron a maestros “y esas pruebas son parte de 
lo mismo…”.

Ante la incertidumbre que prevalecía, platiqué para 
El asalto… de MILENIO Tv de este lunes y martes con 
el investigador Marco Antonio Fernández, especializa-
do en materia educativa de México Evalúa y profesor del 
Tecnológico de Monterrey.

Recordó que la OCDE agrupa a 38 países, pero en 
la prueba de 2022 participaron 81 y serán 10 más en 
2025. Me contó que el bajísimo lugar de México se 
debe al desinterés por la actualización pedagógica 
del profesorado:

“Este gobierno dijo que iba a redignificar al magis-
terio, pero ha recortado 83 por ciento del presupues-
to para cursos a docentes. Este año hay 195 pesos al 
año por profesor o profesora de primaria, secundaria 
y media superior para su capacitación…”.

Para la emisión de anoche, mi entrevistado expresó:
“Ojalá uno de los pocos verdaderos periodistas que 

van a la mañanera levante la mano y pregunte al Pre-
sidente si se tendrá o no la prueba PISA...”.

¿Coincidencia o destino? (personaje de Eugenio Der-
bez dixit), eso hizo ayer el reportero Diego Elías Cedillo:

—Diversos organismos internacionales y también 
aquí han externado su preocupación sobre la partici-
pación de México en la prueba PISA, saber si partici-
pará para 2025.

La respuesta fue diáfana y sorpresiva:
—Sí, participamos sin ningún problema. O sea, to-

do lo que tiene que ver con la educación se apoya. He 
estado viendo eso, de que hablan de que no vamos a 
participar, pero sí. No sé en qué consiste...

—Es una prueba piloto.
—Sí, ya sé, pero que no se acepta ahora… 
Su vocero Jesús Ramírez le explicó: “Es que el co-

mité evaluador dijo que no correspondía al nuevo sis-
tema educativo, que no iban a poder evaluar, pero es-
tán en eso”.

El Presidente comentó:
“Ah, bueno, sí. Pero sí la aceptamos y estamos 

abiertos a todas las evaluaciones. Estamos abiertos 
hasta (para) los estudios que hicieron sobre el mane-
jo de la pandemia…”. _

La prueba PISA 
ya no es “neoliberal”

CARLOS 
MARÍN

cmarin@milenio.com
@CarlosMarin_soy

los ejidatarios y a los campesinos, 
también la producción de miel”, 
señaló durante el mitin en la Pla-
za de la República.

Lamentó que Campeche pa-
dezca el desabasto constante de 
agua, por lo que se comprometió 
a mejorar el sistema de agua po-
table, además del transporte pú-
blico y las calles de la ciudad.

Anunció que impulsará la co-
nectividad de Campeche con la 
ampliación de las carreteras Vi-
llahermosa-Macuspana-Escár-
cega y Villahermosa-Ciudad del 
Carmen-Macultepec.

En su encuentro con simpati-
zantes y ante el gremio petrolero, 
reconoció que Pemex y sus traba-
jadores llevan años en el abandono.

Asimismo, policías estatales 
marcharon cerca del evento con 
lonas y pancartas con la consi-
ga “seguimos en la lucha; somos 
los reprimidos por el gobierno de 
Layda Sansores”; más tarde se re-
tiraron luego de que Sheinbaum 
recibió sus demandas.

Guiño a la candidata

Rogelio Ramírez de la O, secretario 
de Hacienda y Crédito Público, di-
jo que no es apropiado responder 
a la propuesta de Sheinbaum de 
seguir al frente de la dependencia 
en su eventual gobierno, pero afir-
mó que será un honor.

“No es apropiado para mí (res-
ponder), excepto decir que es un 
gran honor estar en la Secreta-
ría de Hacienda con el presiden-
te López Obrador y que va a ser 
un honor bajo cualquier escena-
rio estar en la dependencia, pero 
no puedo responder en concre-
to”, apuntó en su participación 
durante la Reunión Nacional de 
Consejeros Regionales de BBVA.

El lunes, Sheinbaum expuso 
que será su “primera tarea el 2 de 
junio hablarle al doctor Ramírez de 
la O, y espero que nos acepte que-
darse un tiempo en Hacienda”. _

tacó que tiene a su favor el voto 
oculto, el cual le dará el triunfó 
en las urnas.

“La gente tiene miedo de de-
cirle a los encuestadores por 
quién va a votar, pero imagí-
nense a las personas que per-
dieron a un familiar durante la 
pandemia por la culpa de estos 

irresponsables, porque les que-
da claro que murieron 300 mil 
personas, aunque el Presiden-
te dice que no, que ese estudio 
(de la Comisión Independiente 
sobre la Pandemia Covid-19) es 
para dañarlo”, apuntó.

Por otra parte, Gálvez aseguró 
ante los integrantes de la Con-

camin que será una aliada de los 
empresarios.

“Cuentan conmigo, voy a ser 
una aliada positiva, no truculenta 
de los empresarios, vamos a ver-
nos de frente, va a haber licitacio-
nes públicas donde ustedes van a 
poder participar y van a ganar los 
mejores”, detalló. _

ASÍ LO DIJO

“Es un gran honor estar 
en Hacienda con López 
Obrador y va a ser un 
honor bajo cualquier 
escenario estar en ella”

Rogelio Ramírez de la O
Secretario de Hacienda

La aspirante tras participar en la Reunión Nacional de Consejeros Regionales de BBVA. ESPECIAL
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JESSICA XANTOMILA 

Y JARED LAURELES

El respaldo de todos los gobiernos 
estatales a la prisión preventiva 
oficiosa “es una expresión del fra-
caso de toda la clase política para 
impulsar el fortalecimiento de la 
fiscalías, que son la verdadera 
causa de la impunidad”, aseveró 
el Centro de Derechos Humanos 
Miguel Agustín Pro Juárez.
La organización emitió su 

comunicado, luego de que los 
gobernadores de los 32 estados 
presentaron un amicus curiae en 
la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) –que próxima-
mente discutirá en su pleno el 
tema–, al considerar que elimi-
nar la prisión preventiva oficiosa 
tendría un “grave impacto” en se-
guridad pública.
Incluso solicitaron mantener la 

supremacía constitucional sobre 
cualquier norma internacional; 
ello ante la sentencia emitida en 

2023 por la Corte Interamericana 
de Derechos Humanos (Coridh), 
en la cual se ordena al Estado 
mexicano modificar ese instru-
mento legal para que no sea auto-
mático.
Al debate se sumó la Oficina 

del Alto Comisionado de Nacio-
nes Unidas para los Derechos 
Humanos (ONU-DH), la cual 
destacó que la prisión preventiva 
“es una forma de detención ar-
bitraria. Así lo han sostenido de 
forma unánime los organismos 
internacionales” en materia de 
garantías fundamentales.
En redes sociales refirió que 

la prisión preventiva oficiosa 
atenta contra la presunción de 
inocencia, el debido proceso, el 
derecho a la integridad personal, 
la independencia judicial y la per-
secución eficaz de los delitos.

Derecho a la 
libertad personal

Asimismo, va contra el derecho 
a la libertad personal, la igualdad 
ante la ley, el deber de fundar y 
motivar la medida privativa de la 
libertad, el derecho a la revisión 
judicial y el enfoque de derechos 
humanos en la seguridad pública.
Por su parte, el colectivo Pena 

Sin Culpa, que acompaña a los 
sujetos que se encuentran en 
prisión preventiva por las que 
se dictó la sentencia de la Cori-
dh, expresó que es “lamentable 
el desacato que promueven los 
gobernadores”, e instó al Estado 
mexicano “a que cumpla con sus 
obligaciones internacionales”.

ALONSO URRUTIA 

Y ÁNGELES CRUZ

Al respaldar la solicitud de los 32 
mandatarios estatales a la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 
para que ratifique la posibilidad 
de prisión preventiva oficiosa, el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador afirmó que aprobar el 
cambio en este rubro se podría 
traducir en mayor impunidad, 
por lo que instó a los ministros a 
recapacitar en su decisión. Sin em-
bargo, a partir de su desempeño 
reciente, consideró que será difícil 
que lo modifiquen.
Recordó que hace unos días, 

un juez ordenó la liberación de 
“un delincuente famosísimo” en 
cuestión de horas a partir de cier-

tos elementos, lo que hicieron de 
liberar en horas en la madrugada, 
cosa que no hacen en otros casos, 
pues demuestra que se sienten 
intocables. Por eso está bien que 
los gobernadores estén pendientes 
de esto y demandando una actitud 
responsable de la Corte, porque 
ellos son los que padecen. Y no sólo 
los gobernadores y los agentes de 
los ministerios públicos y fiscales; 
las policías”.
Por otro lado, informó que el re-

punte de la violencia en Zacatecas 
obedece a que fueron arrestadas 
26 personas de grupos delictivos. 
“Detuvieron a un grupo y hubo una 
respuesta, quemaron unos carros”. 
Aseveró que el nivel de violencia 
y homicidios en las entidades es-
tá vinculado al consumo de dro-
gas como ocurre con particular 

virulencia en Guanajuato, “cada 
vez escucho del crecimiento en el 
consumo en Guanajuato tuvo que 
ver con los bajos salarios en las 
maquilas, y los enfrentamientos 
entre las bandas es por la venta de 
la droga, y eso es lo que produce 
más homicidios”.
En conferencia, dijo que esta si-

tuación se reproduce en otras en-
tidades con altos niveles de violen-
cia, por lo que consideró imperati-
vo controlar el nivel de consumo de 
droga y atender a los jóvenes para 
ofrecerles oportunidades escolares 
y laborales. 
Aseveró que en seguridad, “si 

continúa la misma estrategia, se 
va a avanzar más, porque tarda en 
dar resultados lo que estamos ha-
ciendo. O sea, ya estamos logrando 
resultados”.

LILIAN HERNÁNDEZ 

Y FABIOLA MARTÍNEZ 

Una reforma judicial puede transitar 
sólo si ésta preserva y fortalece la in-
dependencia, autonomía y garantías 
de juezas y jueces como base para 
construir un verdadero estado de de-
recho, consideró el magistrado de la 
sala superior del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) Felipe Fuentes Barrera.
“Los jueces no somos represen-

tantes, somos aplicadores de las le-

yes y garantes de los derechos que 
marca la Constitución, nosotros 
aplicamos las leyes que aprueba el 
pueblo vía sus delegados populares”, 
resaltó. Cada sentencia, añadió, se 
dicta conforme a derecho y refleja 
la voluntad popular que se plasmó 
en la ley o en los principios de la 
Constitución.
Por ello, apuntó que la reforma ju-

dicial no sólo debe ser un ejercicio de 
eficiencia administrativa, sino tam-
bién una oportunidad para reforzar 
las bases del estado de derecho y 
asegurar que cada ciudadano tenga 

garantizado el acceso a la justicia 
imparcial y efectiva.
“Si vamos a hablar de reforma 

constitucional al Poder Judicial 
habría que ser constructivos, hacer 
un buen diagnóstico de dónde están 
realmente los problemas de los ciu-
dadanos al entrar en contacto con el 
sistema de justicia y apoyar a las ins-
tituciones y materias que realmente 
los necesitan”, puntualizó.
El magistrado sostuvo que “no 

hay justicia sin juez independien-
te”, por lo que dejó entrever que no 
está de acuerdo con la iniciativa del 

presidente Andrés Manuel López 
Obrador en el sentido de que los 
jueces deben ser elegidos a través 
de un voto popular, porque con 
ello se perdería su independencia 
y autonomía en vez de alcanzar la 
construcción de un Poder Judicial 
de la Federación fuerte que sirva a 
los intereses del pueblo de México.
Comentó que la reforma propues-

ta desde el gobierno federal se enfo-
ca principalmente en el método de 
designación de los titulares de los 
órganos jurisdiccionales federales 
y en establecer cómo funcionará el 

Consejo de la Judicatura Federal en 
un tribunal de disciplina judicial y un 
órgano en administración judicial.
Durante el seminario Reforma 

al Poder Judicial de la Federación: 
Análisis de su viabilidad en el Estado 
Constitucional, en la Facultad de De-
recho de la UNAM, la ministra en re-
tiro Olga Sánchez Cordero aseguró 
que se requiere una reforma judicial 
que fortalezca el desarrollo de los 
juzgadores, privilegie las resolucio-
nes de fondo sobre la forma y, sobre 
todo, que garantice una justicia cer-
cana a los mexicanos.

No somos representantes, aplicamos la ley: magistrado Fuentes Barrera

PROBLEMA SIN RESPONSABLES MAGÚ

Repunte de violencia en Zacatecas, por 26 arrestos

La SCJN debe recapacitar y mantener 
la prisión preventiva ofi ciosa: AMLO

DESAPARECERLA SE PODRÍA TRADUCIR EN IMPUNIDAD, ADVIERTE

Pro Juárez: el mecanismo de 
reclusión es “una expresión 
del fracaso de políticos y del 
fortalecimiento de fi scalías”

Es un atentado 
contra la 
presunción de 
inocencia y el 
debido proceso
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 México!sí!participará!en!la!prueba!PISA,!
sin!ningún!problema",!afirmó!el!presi-
dente!Andrés!Manuel!López!Obrador!du-
rante!su!conferencia!matutina.

Añadió!que! todo!lo!que!tenga!que!ver!
con!la!educación,!se!apoya",!y!aseguró!
que!su!gobierno!está!a!bierto!a!todas!las!
evaluaciones.

El!Primer!Mandatario!señaló!que!vio!
señalamientos!que!México!no!participa-
rá!en!el!Programa!para!la!Evaluación!In-
ternacional!de!los!Estudiantes,!PISA!(por!
sus!siglas!en!inglés),!pero!aseguró!que!
nuestro!país!sí!participará.

Luego!manifestó!que!no!sabía!en!qué!
consisten!las!afirmaciones!que!aseguran!
que!México!no!participará!en!la!prue-
ba!PISA!de!la!Organización!para!la!Coo-
peración!y!el!Desarrollo!Económico!(OC-
DE),!de!la!cual!México!es!miembro.

Jesús!Ramírez!Cuevas,!vocero!del!pre-
sidente,!comentó!al!Jefe!del!Ejecutivo!
que! el!Comité!Evaluador!señaló!que!(la!
prueba!PISA)!no!correspondía!al!nuevo!
sistema!educativo!y!que!no!podrían!eva-
luar,!pero!están!en!eso".

A!lo!que!el!Primer!Mandatario!reiteró!
 pero!sí!la!aceptamos,!y!estamos!abiertos!

a!todas!las!evaluaciones".

En!la!víspera,!Crónica difundió!la!se-
mana!pasada!la!petición!de!219!muje-
res!de!diversos!sectores,!a!la!secretaria!
de!Educación!Pública!(SEP),!Irma!Leti-
cia!Ramírez!Amaya,!para!implementar!
la!prueba!PISA.

A!través!de!una!carta!pública,!Muje-
res!por!la!Educación!(MUxED)!señaló!
que! los!resultados!de!PISA,!han!desa-
rrollado!la!conciencia!en!la!sociedad!en!
general!sobre!lo!que!requiere!el!sector!

educativo!nacional".
Expresaron!que! si!México!deja!de!

participar!en!la!prueba!PISA,!carecería!
de!herramientas!necesarias!para!conti-
nuar!con!el!impulso!al!desarrollo!y!for-
talecimiento!de!la!educación".

En!la!última!evaluación!que!aplicó!a!Mé-
xico!en!2022,!PISA!encontró!un!retroce-
so!del!sistema!educativo!mexicano!en!
competencias!como!matemáticas,!lectu-
ra!y!ciencias.

En!matemáticas!prácticamente!dos!

Señala que todo lo que tenga que 
ver con educación se apoya y que 
su gobierno está abierto a todas 
las evaluaciones

Gerardo González Acosta
nacional@cronica.com.mx

México participará en prueba PISA, 
“sin ningún problema”: AMLO

terceras!partes!de!los!estudiantes!mexi-
canos!no! tiene! las! competencias! sufi-
cientes;!en!Lectura!y!Ciencias!alrededor!
del!50!por!ciento,!de!acuerdo!con!esa!
medición!previamente!difundida.

En!anteriores!ocasiones,!el!progra-
ma!PISA!fue!considerado!neoliberal!por!
provenir!de!un!organismo!asociado!a!las!
políticas!públicas!educativas!que!fueron!
apoyadas!e!implementadas!en!anterio-
res!sexenios,!y!que!motivaron!la!refor-
ma!educativa!que!quiso!responsabilizar!
a!los!Maestros!de!las!fallas!de!la!educa-
ción!pública!

Mexicanos!Primero!reconoció!la!
declaración!del!presidente!An-
drés!Manuel!López!Obrador!pa-
ra!continuar!con!la!participación!
de! México! en! la! prueba! PISA!
2025!de!la!Organización!para!la!
Cooperación!y!el!Desarrollo!Eco-
nómicos!(OCDE),!y!la!calificó!de!
 buena!decisión".

La! organización! celebró! la!
afirmación!presidencial!durante!
la!conferencia!matutina!de!este!
martes,!a!favor!de!la!participa-
ción!mexicana!en!el!Programa!
para!la!Evaluación!Internacional!
de!los!Estudiantes,!PISA!(por!sus!
siglas!en!inglés).

Con! este! diagnóstico! po-
drán!ser!revisados!los!niveles!de!
aprendizaje!y!competencias!de!
los!estudiantes!de!15!años.

 Seguir!adelante!con!la!eva-
luación!resulta!muy!significativo,!
pues!esta!prueba!ayuda!a!com-
prender! los! avances! y! brechas!
respecto!a!evaluaciones!anterio-
res",! para! saber! cómo!mejorar!
los!aprendizajes!obtenidos!por!
los!estudiantes,!que!les!permitan!
tener!competencias!para!la!vida",!
dijo!Mexicanos!Primero!(MP).

La!organización!invitó!a!la!au-
toridad!educativa!federal!a!que!
se!pronuncie!de!manera!oficial!

y!realice!el!levantamiento!de!la!
prueba!de!campo!que!requiere!
hacerse!previa!a!la!aplicación!de!
PISA!2025.

Añadió!que!de!esta!forma!será!
atendido!el! llamado!de! la!OC-
DE!para!culminar!con!los!proce-
sos!para!la!implementación!de-
finitiva!del!estudio!el!próximo!
año.

MP!dijo!que!PISA!2025!ofre-
cerá!información!importante!so-
bre!los!conocimientos!de!lectu-
ra,!matemáticas!y!ciencias!que!
los!estudiantes!mexicanos!apli-
can!en!su!vida!diaria!y!que!han!
adquirido!a!lo!largo!de!su!trayec-
toria!escolar

 La!participación!de!México!
en!PISA!desde!hace!casi!25!años!
ha!permitido!contar!con!una!lar-

Mexicanos Primero la 
califica de “buena decisión”

ga! serie! de! datos! disponible! a!
partir!de!los!resultados!de!esta!
prueba",!indicó!MP.

 Por!eso,!hacemos!un!llama-
do!a!que!se!tomen!decisiones!de!
largo!plazo!en!materia!de!políti-
ca!educativa!y!de!su!evaluación,!
para!no!poner!en!riesgo!la!parti-
cipación!continua!de!México!en!
estos!ejercicios",!propuso.

MP!dijo!que!continuar!en!PISA!
 es!y!será!una!buena!decisión,!de-
bemos!recordar!que!la!política!de!
la!administración!actual,!ha!lle-
vado!a!que!México!salga!de!todos!
los!ejercicios!de!evaluación!inter-
nacional!en!los!que!participaba".

Afirmó!que!es!importante!que!
México! cuente! con! evaluacio-
nes!que!permitan!conocer!el!es-
tado!de!la!educación!nacional,!en!

particular!después!de!la!pande-
mia!por!COVID-19.

 Que!nos!permitan!saber!si!se!ha!
mejorado!a!través!del!tiempo;!si!
es!necesario!realizar!ajustes!en!
los!planes!y!programas!educati-
vos,!y!si!las!políticas!educativas!
y!recursos!destinados!están!sien-
do!efectivos!para!garantizar!que!
las!niñas,!niños!y!adolescentes!de!
nuestro!país!materializan!su!de-
recho!a!aprender",!opinó.

Mexicanos!Primero! llamó!a!
las!autoridades!educativas!pon-
derar! los! beneficios! de! contar!
con!más!y!mejores!instrumentos!
de!evaluación!de!la!educación,!
para!usar!efectivamente!sus!re-
sultados!y!orientar!decisiones!en!
política!educativa.!(Gerardo Gon-
zález Acosta) 
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#XÓCHITLGÁLVEZ

La candidata por la coalición Fuerza y 
Corazón por México, Xóchitl Gálvez, 
aseguró que de ganar las elecciones, 
su gobierno se encargará de resolver 
el tema de la seguridad de “abajo 
hacia arriba”.

“Justo lo que estamos hoy pre-
sentando tiene que ver con una es-
trategia distinta. Nosotros vamos a 
construir la seguridad de abajo hacia 
arriba y de arriba hacia abajo. O sea, 
no podemos esperar que sólo lo de 
abajo genere el resultado esperado, 
pero sí, esto que hoy estamos plan-
teando va a ayudar a resolver quizá 
los delitos más sentidos”, explicó. 

Durante la Conferencia de la Ver-
dad indicó que los primeros delitos 
que se tiene que atender, son los de 
violencia intrafamiliar.

“La violencia intrafamiliar es un 
delito que tenemos que resolver en 
el ámbito municipal, con muchísi-
mo trabajo comunitario, con mu-
chísimo apoyo de los alcaldes, con 
muchísimas trabajadoras sociales 
y psicólogas”, precisó. 

La candidata del PRI, PAN y 
PRD indicó que otro de los temas 
que se tienen que atender desde 
abajo, “es la extorsión, tenemos 
que ir replegando a los extorsio-
nadores con las policías estatales 
y las policías municipales. En los 
municipios sabemos quién es el que 
anda cobrando el piso, los conoce-
mos en los pueblos, es muy difícil 
que la Guardia Nacional, que llega a 

FERNANDA 
GARCÍA Y 
ALAMQUIO 
GARCÍA 

PAIS@

ELHERALDODE

MEXICO.COM

DESIGNA UN DÍA A LA SEMANA PARA 
LAVAR EN UNA SOLA CARGA LA ROPA QUE 
ACUMULASTE; AHORRAS AGUA Y ENERGÍA.

  Aseguran que 
ya no existe el   
voto coorporati-
vo; participación 
dará legitimidad. 

EL  CCE
#"MEVEO"

EMPRESARIOS
IMPULSAN VOTO

Bajo la premisa de “Elige vo-
tar”, el Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE) presentó la 
campaña “Me Veo” con la que 
busca incentivar el voto libre y 
secreto y lograr una participa-

ALMAQUIO 
GARCÍA

PAIS@

ELHERALDODE

MEXICO.COM

ción ciudadana histórica en las 
elecciones federales del próxi-
mo dos de julio sin intenciones 
corporativistas o partidistas.

Se trata de un diseño con el 
que promueven, entre colabo-
radores, clientes y el público en 
general, contenidos que hagan 
alusión a la importancia de salir 
a votar; ofrecer productos gratis 

o descuentos a votantes que 
muestren su dedo marcado 
el día de la elección, indepen-
dientemente de las preferencias 
políticas y garantizar que todos 
los colaboradores puedan par-
ticipar y salir a votar.También 
se propone, invitar a todos los 
colaboradores y al público, a 
hacer un plan para votar.

 La panista participó en la Reunión Nacional de Consejeros Regionales 2024.ENCUENTRO

SEGURIDAD, DE  
ARRIBA A ABAJO

SE ATENDERÁN 
LOS DELITOS 'MÁS
 SENTIDOS', AFIRMA;  
 VAN POR CORREDOR
CON 4 ENTIDADES

5

 EVENTOS TUVO 

LA CANDIDATA 

ESTE MARTES. 

patrullar, pueda entender cómo 
es el problema de la extorsión”.

En el tema de la delincuencia 
organizada se resolverá reple-
gando a las bandas criminales, 
sin crear ningún pacto con ellos, y 
afirmó que será el Ejército mexi-
cano quien se encargue de este 
tipo de criminales a nivel nacional. 

Luego, en su presentación en 
la Reunión Nacional de Conseje-

ros Regionales 2024 de BBVA, 
junto con los aspirantes a la je-
fatura de gobierno de la CDMX, 
Santiago Taboada, y a  goberna-
dores de Morelos, Lucía Meza; 
Puebla, Eduardo Rivera, y Ve-
racruz, José Yunes, anunciaron 
que implementarán un corredor 
de seguridad, para monitorear   y 
blindar dichas entidades.

También participó en la sesión 
del Consejo Directivo de la Confe-
deración de Cámaras Industriales  
y  denunció que los guachicoleros 
pasean impunes en la CDMX. “Es 
una locura el negocio que está 
siendo para este gobierno el robo 
de parte de los funcionarios pú-
blicos”, indicó Gálvez.

CONVICCIÓN

1
 Shein-

baum es 
arrogante 
al decir que 
elección es 
un trámite.

2
 Gálvez 

dijo que su 
proyecto ve 
un país en 
paz y sin 
pobreza.
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CDMX, con el 7 de mayo más caluroso. La capital mexicana registró ayer 
una temperatura máxima de 33.4 grados Celsius, de acuerdo con el Servi-
cio Meteorológico de la Comisión Nacional del Agua (Conagua). Lo anterior 
ubica ese día como el mayor registro de calor de todos los 7 de mayo, en la 
Ciudad de México; sin embargo, la segunda ola de calor aún continúa y po-
dría aumentar, toda vez que el pasado 15 de abril se alcanzó los 34.2 grados.

Juez declara violación al debido proceso en caso de El Bronco. El juez Dé-
cimo Cuarto de Distrito de Amparo en Materia Penal determinó en el juicio con 
número 666/2022, la existencia de una violación al debido proceso en agravio 
al exgobernador de Nuevo León, Jaime Rodríguez Calderón, por lo tanto, la 
audiencia donde fue decretado el inicio del juicio debe reponerse y concedió 
un amparo, el cual lo libra de la vinculación a proceso. 

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

MIÉRCOLES 08.05.2024

AGENDA NACIONAL

En Sinaloa Semar destruye 
ocho narcolaboratorios 
EN DOS ACCIONES DIFERENTES, la Secretaría de Marina, 
en conjunto con la Fiscalía General de la República, neutralizó 
ocho laboratorios clandestinos donde se elaboraban drogas 
sintéticas en Culiacán, Tamazula y Cosalá, poblados de Sina-
loa; se localizaron cerca de seis toneladas de metanfetamina.

Los recursos que dejó de gastar la Conagua fueron en:

Anomalías halladas

Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx

A 
pesar de la crisis hídrica que 
mantiene a la población en vilo, 
la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) dejó de gastar casi 

dos mil 300 millones de pesos que esta-
ban calendarizados para ejercerse en el 
primer trimestre, en ocho programas pre-
supuestarios prioritarios que son clave en 
el suministro del recurso hídrico.

Se trata de Operación y Mantenimien-
to de Infraestructura Hídrica; Sistemas 
Meteorológicos e Hidrológicos; Gestión 
Integral y Sustentabilidad del Agua; In-
fraestructura de Agua Potable, Alcantari-
llado y Saneamiento; Infraestructura para 
la Protección de Centros de Población y 
Áreas Productivas; Infraestructura para la 
Modernización y Rehabilitación del Riego 
y Temporal Tecnificado; Agua Potable, 
Drenaje y Tratamiento, y Programa de 
Apoyo a la Infraestructura Hidroagrícola.

Para la ejecución de estos esquemas se 
tenía calendarizada una bolsa de 18 mil 
459 millones de pesos, de los cuales sólo 
se erogaron 16 mil 161 millones, dejando 
así un subejercicio de dos mil 297 millones 
de pesos, de acuerdo con la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP).

Con esta cantidad de recursos se podría 
\nanciar, por ejemplo, la décima séptima 
parte de los 40 mil millones de pesos con 
los que se abrirá el nuevo Fondo de Pensio-
nes para el Bienestar, para garantizar que 
los pensionados reciban un mayor monto.

A dicha retención del gasto público se 
suman algunas acciones en manos del 
Congreso y de la Federación para e\cientar 
el uso del agua y su suministro, las cuales 
no tuvieron el empuje su\ciente para dar 
salida a posibles soluciones.

Una de ellas, incluso de carácter judicial, 
estuvo bajo la responsabilidad del Congre-

Eroga 16 mil mdp de 18 mil millones para 8 programas

En crisis hídrica, gasto de Conagua cae 
en subejercicio y Congreso en omisión
LEGISLADORES ignoran orden de SCJN 
congelan la Ley General de Aguas; en San Lá-
zaro justi'can falta de dictamen porque la de-
pendencia no envió opinión que se requería

so, que incurrió en una omisión al concluir 
sus operaciones ordinarias la semana pa-
sada congelando la Ley General de Aguas, 
como se lo instruyó la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) para cumplir 
con una orden constitucional que data de 
hace más de una década.

Fue en enero del 2022 cuando el alto 
tribunal del país ordenó al Congreso emi-

tir esta ley, tras señalar que incurrió en una 
omisión legislativa de carácter absoluto 
en competencias de ejercicio obligatorio, 
al no emitir dicha norma, como lo re\rió 
el artículo cuarto de la Carta Magna en el 
decreto publicado el 8 de febrero del 2012 
en el Diario O(cial de la Federación (DOF).

La instrucción de la Corte, en enero de 
hace dos años, fue que el Congreso emitie-

ra dicha ley en su periodo de sesiones, pero 
esto no ocurrió, a pesar de que en la Cáma-
ra de Diputados se había enlistado esta ta-
rea como una de las prioridades que había 
que cumplir hacia el \nal del periodo or-
dinario de sesiones de la LXV Legislatura.

El diputado Gregorio Muñoz, presidente 
de la Comisión de Recursos Hidráulicos en 
San Lázaro, a\rmó que se pudo construir 
un dictamen para sacar la Ley General de 
Aguas, pero esto no se dio debido a que la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales, a cargo de la Conagua, no envió 
las opiniones que se le solicitaron y se re-
querían para la elaboración del dictamen.

“Lo que tenemos es una oportunidad 
de poder proponer una ley que tenga acep-
tabilidad general y consenso, que fue lo 
que faltó, la postura, la de\nición de parte 
del Gobierno federal para que, a través de 
la Conagua y de la Semarnat, como entida-
des rectoras en materia de agua, conocer 
cuál era la propuesta \nal del Ejecutivo. Sí 
tenemos un mandato de la Corte, sí tene-
mos la disponibilidad de poder presentar 
estas iniciativas, pero para nosotros era 
fundamental contar con la opinión del 
Ejecutivo”, dijo a La Razón.

Sin embargo, el haber caído en esta omi-
sión no priva al Congreso de seguir adelan-
te con el trabajo de sacar una Ley General 
de Aguas, en la que el morenista asegura 
que se buscará llegar a gran consenso para 
generar un nuevo marco jurídico que regu-
le el derecho humano al agua.

“En lo que estamos todos de acuerdo es 
en que el Gobierno federal tiene que tener 
la rectoría en materia de recursos hidráuli-
cos; lo segundo es que la nueva legislación 
tiene que tener una orientación estricta-
mente social; es decir, que se privilegie el 
derecho humano al agua, por encima de 
los otros usos que se le da al agua; lo terce-
ro, que no se privatice el agua, porque tiene 
que ser un recurso a disposición de toda la 
sociedad mexicana.

“Ésos eran los consensos en torno a es-
tos tres grandes conceptos de las expresio-
nes políticas y todos coincidimos en que la 
propuesta tiene que ser orientada a regla-
mentar el cuarto constitucional”, explicó.

PARA ESTE AÑO, Conagua recibió 62.7 mi-
llones de pesos para su ejercicio 'scal, lo que 
representa un recorte de 13 por ciento respec-
to a 2023, reveló la ONG México Evalúa.

Eldato

LLENADO DE PRESAS, EN 41% Y CUTZAMALA, 30.8%

LAS 210 PRINCIPALES 

presas del país se ubicaron 
en 41 por ciento de su nivel 
de llenado hasta esta sema-
na, informó la Comisión Na-
cional del Agua (Conagua).

Durante la reunión se-
manal del Comité Técnico, 
Citlalli Elizabeth Peraza Ca-
macho, directora general 
del Organismo de Cuenca 
Aguas del Valle de México 
informó, respecto a las tres 
presas de almacenamiento 
del Sistema Cutzamala (El 
Bosque, Valle de Bravo y 
Villa Victoria), que sumi-
nistran el 25 por ciento del 

consumo del Valle de Méxi-
co, que hasta esta semana 
se ubican en promedio, en 
30.8 por ciento de su nivel 
total de llenado.

Por otra parte, al 30 de 
abril de 2024, la sequía, 
en sus grados extremo y 
excepcional, se observó 
en 28.86 por ciento de 
México, especialmente 
en las regiones noroeste y 
centro. Además, el Servi-
cio Meteorológico Nacio-
nal (SMN) expuso que en 
39.11 por ciento del país se 
observan las sequías mo-
derada y severa, mientras 

que 14.23 por ciento está 
anormalmente seco.

Hasta ayer, la Comi-
sión Nacional Forestal 
(Conafor) reportó 126 in-
cendios forestales activos 
en 24 estados del país.

De acuerdo con el más 
reciente reporte de esa de-
pendencia, hasta el momen-
to hay afectaciones en 54 
mil 120 hectáreas de suelos, 
bosque y vegetación, ade-
más que al menos 21 sinies-
tros se encuentran en Áreas 
Naturales Protegidas (ANP).

Jorge Butrón

93.1
Por ciento de los 

hogares tienen 
suministro de agua 
potable por tubería

ENERO - MARZO

RAMO / PROGRAMA 
PRESUPUESTARIO

PROGRAMA 
MODIFICADO

OBSERVADO SUBEJERCICIO

Operación y mantenimiento de 
infraestructura hídrica

972.7 916.1 56.6

Sistemas Meteorológicos e 
Hidrológicos

9.0 5.5 3.5

Gestión integral y sustentable del 
agua

3,233.7 3,041.9 191.8

Infraestructura de agua potable, 
alcantarillado y saneamiento

4,316.8 3,872.5 444.3

Infraestructura para la Protección 
de Centros de Población y Áreas 

Productivas
479.3 357.1 122.2

Infraestructura para la 
modernización y rehabilitación de 

riego y temporal tecni'cado
7,738.9 6,631.8 1,107.1

Agua Potable, Drenaje y Tratamiento 408.6 36.9 371.7

Programa de Apoyo a la 
Infraestructura Hidroagrícola

1,300.7 1,300.0 .7

TOTAL 2,297.9

EN ABRIL, la Conagua comenzó a sesionar 
cada 15 días y no semanalmente, como co-
múnmente se hacía, dejando en vilo la infor-
mación del almacenaje de 210 presas.

Eltip

Fuente|SHCPCifras en millones de pesos
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En agua de la BJ, 

restos de cloración

LA NOM PERMITE CIERTOS NIVELES

La alcaldía dio 
a conocer que 
encontraron 
compuestos THM

POR HILDA CASTELLANOS

hilda.castellanos@gimm.com.mx

El agua distribuida en Beni-
to Juárez por la red pública 
contenía compuestos quí-
micos llamados THM (tri-
halometanos), entre los que 
figuran cloroformo, bromo 
y diclorometano, además 
de derivados de aceites, de 
acuerdo con estudios que 
realizaron vecinos de la de-
marcación, aseguró ayer 
José Luis Luege, enlace de la 
alcaldía.

La NOM para la desin-
fección de agua sí considera 
que al realizar este proceso 
con cloro se generan esos 
“subproductos” químicos, 
los cuales deben medir-
se y no exceder ciertos lí-
mites. Sin embargo, Luege 

no precisó la cantidad tales 
compuestos encontrados.

Quien formó parte de la 
coalición Fuerza y Corazón 
por México hasta diciembre 
pasado, dijo que los resul-
tados los arrojaban estudios 
realizados por laboratorios 
independientes a petición 
de vecinos de la BJ.

Este diario buscó a ha-
bitantes de la alcaldía in-
tegrados en la asociación 
civil Guardianes del Agua y 
a otros vecinos, pero dijeron 
desconocer de cuáles estu-
dios o análisis se trataba.

También se buscó la pos-
tura del gobierno de la ciu-
dad y del Sistema de Aguas, 
pero al cierre de esta edición 
aún no había respuesta.

El alcalde, Jaime Isael 
Mata Salas,  solicitó trans-
parencia  e información al 
respecto,  y  que el gobierno 
central informe cuál fue el 
contaminante del pozo Al-
fonso XIII, del cual Pemex 
tomó muestras.

PREMIO LEE KUAN YEW 

RECONOCEN A 
LA CDMX COMO 
CIUDAD GLOBAL
EL JEFE DE GOBIERNO y el embajador no residente de 
Singapur dieron a conocer la distinción por el bienestar 

social, movilidad, sustentabilidad y conectividad

POR HILDA CASTELLANOS

hilda.castellanos@gimm.com.mx

P
or su avance en ma-
teria de bienestar 
social, movilidad, 
sustentabilidad eco-
lógica y conectividad 
a internet, la Ciu-
dad de México fue 
galardonada con el 

Premio Lee Kuan Yew de 
Ciudades Globales 2024.

El galardón reconoce 
los procesos integrales de 
innovación de las grandes 
metrópolis, para crear co-
munidades urbanas ha-
bitables, vibrantes y más 
sostenibles.

Acompañado del em-
bajador no residente de la 
República de Singapur para 
México, Gerald Balendran 
Singham, el jefe de Gobier-
no, Martí Batres, dijo que la 
CDMX se alzó con el pre-
mio en reconocimiento al 
progreso transformador en 
apenas poco más de cinco 
años y a su liderazgo en la 
implementación de políti-
cas sociales, como la Beca 
de Bienestar y los Pilares.

Se trata de la Séptima 
Edición del  Premio que en-
trega  la Autoridad de Desa-
rrollo Urbano de Singapur   
y el Centro para Ciudades 
Habitables, que desde 2010, 
se ha entregado a ciudades 
como Bilbao, España; Nue-
va York, Estados Unidos; 
Suzhou, China; Medellín, 
Colombia; Seúl, Corea del 
Sur, y Viena, Austria.

El galardón, que lleva el 
nombre del primer ministro 
de Singapur de 1959 a 1990, 
valora los proyectos de mo-
vilidad como el Cablebús; la 
conectividad, como los 34 
mil puntos de internet gra-
tuito, y la sustentabilidad de 
los 18 grandes parques y el 

sistema de cosecha de lluvia 
de la CDMX.

Balendran Singham 
destacó que  “los esfuerzos 
de transformación urba-
na de la Ciudad de Méxi-
co servirán como modelo 
de innovación urbana y 
de inclusión para otras 
ciudades”.

La principal motivación 
en la entrega de este pre-
mio es reconocer  a grandes 
ciudades que han enfrenta-
do retos de sostenibilidad, 
sustentabilidad y resilien-
cia, como el propio Sin-
gapur, “que, si bien es una 
ciudad-estado,  con más o 
menos la población  de la 
Ciudad de México, se han 

enfrentado a muchos retos 
en sus 60 años de historia”, 
dijo en entrevista, Eduar-
do Clark, titular de la Agen-
cia Digital de Innovación 
Pública.

Entre esos retos que Sin-
gapur ha enfrentados, Clark 
destacó “la escasez de re-
cursos naturales: a pesar de 
ser tan pequeña, sólo 20 o 
30% de su agua es de Sin-
gapur, el resto llega de Ma-
lasia”. Además de que han 
impulsado la formación de  
ciudades planeadas, “con 
desarrollo urbano ordena-
do, debido a que sus áreas 
son muy pequeñas y para 
que la ciudad no sea sólo 
una jungla de concreto”.

LOS 

DATOS

Ganadores
Estas ciudades han 
recibido el premio:  

 l Bilbao, España

 l Nueva York, Estados 
Unidos

 l Suzhou, China

 l Medellín, Colombia

 l Seúl, Corea del Sur

 l Viena, Austria

 l Ciudad de México, 
México

Foto: Cuartoscuro

Recono-
cieron el 

Cablebús; los 34 
mil puntos de 

internet gratuito y 
18 grandes 
parques.

Alerta en 11 alcaldías. La Comisión Nacional del Agua reportó que 
en el Observatorio de Tacubaya se registraron ayer 33.4 grados Celsius, 
temperatura que superó el récord para un 7 de mayo, establecido en 2003 
con 33 grados Celsius. La Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y 
Protección Civil (SGIRPC) alertó que hoy seguirán las temperaturas altas, por 
lo que activó la alerta naranja para Álvaro Obregón, Azcapotzalco, Benito 
Juárez, Coyoacán, Cuauhtémoc, Gustavo A. Madero, Iztacalco, Iztapalapa, 
Miguel Hidalgo, Tláhuac y Venustiano Carranza. — Jonás López

OTRO 
RÉCORD 
POR 

CALOR

33.4
GRADOS
Celsius se alcanzaron ayer en 
el Observatorio de Tacubaya, 
reportó la Conagua

Para hoy
La SGIRPC pronostica 
temperaturas máximas de 
31 a 33 grados Celsius, 
entre las 13:00 y las 18:00 
horas, por lo que activó la 
alerta naranja.

EL 

DATO

Incendio 
amenazó 
a la UACM 
Tezonco

NO REPORTARON HERIDOS

POR JONÁS LÓPEZ

jonas.lopez@gimm.com.mx

Unos 150 metros cuadrados 
de pasto seco y hojarasca se 
quemaron en las inmediacio-
nes del campus de la Univer-
sidad Autónoma de la Ciudad 
de México (UACM) y el Pan-
teón San Lorenzo Tezonco, en  
la alcaldía Iztapalapa.

Las autoridades reporta-
ron que no hubo lesionados, 
aunque se debió desalojar el 
campus universitario como 
medida preventiva.

El incidente se reportó cer-
ca de las 18:30 horas y para las 
20:30 horas el Heroico Cuer-
po de Bomberos de la Ciudad 
de México reportó que había 
extinguido el incendio por 
completo.

La Secretaría de Gestión 

Integral de Riesgos y Protec-
ción Civil reportó que no hubo 
riesgo real para la población 
universitaria y en general.

En la red social X, la UACM 
indicó que no se afectaron las 
áreas de trabajo, por lo que las 
clases serán normales.

Foto: Tomada de X

El plantel fue desalojado como medida preventiva; la UACM exter-
nó que no hubo daños en las instalaciones ni lesionados.

Foto: Tomada de X

La candidata de Va X la 
CDMX a Iztapalapa dijo que 
fue víctima de intimidación.

Denuncia  
la irrupción 
de policías

KAREN QUIROGA

POR HILDA CASTELLANOS

hilda.castellanos@gimm.com.mx

Tras el asesinato de dos per-
sonas, ayer en la colonia San 
Lorenzo Tezonco, alcaldía 
Iztapalapa, la candidata a esa 
demarcación de la coalición 
Va X la CDMX, Karen Quiro-
ga, denunció que elementos 
de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC) ingresaron 
por la fuerza a su domicilio.

En una transmisión en 
vivo a través de Facebook, 
dijo que fue víctima de inti-
midación y persecución po-
lítica luego del crimen que 

ocurrió frente a su domicilio.
“Los policías llegaron a 

pretender catear mi vivien-
da (...) Llegaron directo a mi 
casa, a patear la puerta, se 
metieron a la fuerza. Aquí 
está toda la Policía, se metie-
ron armados”, manifestó.

En el video se observa 
cómo forcejea con los agen-
tes para impedir que abran 
una camioneta y detener a 
uno de sus colaboradores.

Añadió que la colindancia 
con Tláhuac “es una zona de 
guerra” e insistió en que los 
policías “tomaron como pre-
texto el hecho de que ma-
taron a dos personas para 
meterse a mi casa”. Respon-
sabilizó al jefe de Gobierno y 
a la candidata del oficialismo 
por la Jefatura de Gobierno 
de lo que pueda ocurrirle.

El área de asuntos inter-
nos de la SSC ya investiga.

IZTAPALAPA

HACKEAN 
PÁGINA WEB

La página de inicio del 
portal de internet de 
la alcaldía Iztapalapa 
fue hackeada. La 
demarcación indicó 
que el ataque 
cibernético ocurrió 
cerca de las 18:30 
horas, pero no 
afectó la operación.
Aparentemente, el 
responsable fue un 
hacker identificado 
como Panchovillaalv.

 — Jonás López

Foto: Especial
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CAPITAL
HOY NO CIRCULAN

Vehículos con engomado R O J O
Terminación de placa 3 y 4

Holograma de veri8 cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 121 15
Noreste 135 15

Centro 138 17
Suroeste 132 17
Sureste 148 14

pm-10 máximo hora
Noroeste 102 09
Noreste 106 12

Centro 78 07
Suroeste 55 07
Sureste 96 19

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA 

Y LAURA FLORES GÓMEZ

Con el respaldo de legisladores de 
Morena, la diputada Ana Villagrán 
interpuso una denuncia penal con-
tra el presidente del Partido Acción 
Nacional en la Ciudad de México, 
Andrés Atayde, por presunta vio-
lencia política contra las mujeres 
en razón de género.
En conferencia de prensa, Villa-

grán informó que la denuncia que-
dó asentada en la carpeta de inves-
tigación con folio CI-FEPADE/A/
U1/D/00200/03-2024, en la que 
declara que Atayde le negó la po-
sibilidad de relegirse. Señaló que 
recibió violencia, amenazas “y 
actitudes machistas por parte de 
los dirigentes del PAN”, pues todo 
el tiempo “buscan controlar a sus 

diputadas de manera irracional”.
Explicó que la denuncia relata 

“muchísimos” hechos de amenazas 
y discriminación.
“Mi objetivo es señalar que el 

PAN es un partido violento, es un 
partido machista, y que cuando 
tú te atreves a crecer y con tanto 
trabajo ganarte las posiciones, va a 
haber un líder máximo que te diga 

no. En mi caso, mi líder máximo fue 
Andrés Atayde”, aseveró.
Por otra parte, Leticia Varela, 

candidata de Morena a la alcaldía 
Benito Juárez, informó que pre-
sentará una queja ante el Instituto 
Electoral de la Ciudad de México 
por el retiro de su propaganda en 
las colonias Del Valle, Narvarte, 
Villa de Cortés y Portales, por un 

grupo de al menos 16 personas en 
cuatro unidades motorizadas sin 
placas visibles.
Se trata, dijo, de “jóvenes que 

cubren su rostro con cubrebocas 
y esperan la madrugada para ac-
tuar de forma muy violenta arran-
cando la propaganda política de 
cualquier candidato que no sea 
del PAN”. Presuntamente estarían 

relacionados con el candidato del 
PAN, “Luis Mentiras”, e incluso 
estarían involucrados en casos 
de desalojos de vecinos adultos 
mayores.
Su contrincante, afirmó, “lo mis-

mo arranca mi propaganda que la 
de las candidatas a la presidencia y 
a la jefatura de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum y Clara Brugada; inti-
mida y coacciona el voto rumbo a 
la elección del 2 de junio”.
Ante ello, lo exhortó a serenarse, 

a competir limpio y a respetar la ley, 
porque “los vecinos no quieren más 
violencia política”.

ELBA MÓNICA BRAVO 

Y DE LA REDACCIÓN

La contraloría interna de la alcaldía 
Benito Juárez inició una indagatoria 
relacionada con hechos que podrían 
constituir faltas administrativas 
por el caso del agua contaminada, 
“atribuibles a personas servidoras 
públicas adscritas a la alcaldía”, 
por lo que solicitó al alcalde, Jaime 
Mata, información relacionada con 
los nombres de los participantes en 
las conferencias de prensa en abril 
pasado, y “si se realizaron pagos 
por asesoramiento o participación 
a algunos de ellos”.
El 14 de abril, el área de comuni-

cación social de la alcaldía convocó 
a una conferencia de prensa en el 
edificio sede, en la que además de 
Mata participaron los alcaldes de 
Álvaro Obregón y Miguel Hidalgo, 
Mariana Rodríguez Mier y Terán 
y César Mauricio Garrido López, 
respectivamente, y se dio a cono-
cer que el ex titular de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua) en el 
sexenio del presidente Felipe Cal-
derón, José Luis Luege Tamargo, 
fue nombrado “coordinador para la 
atención de la emergencia”.
En un oficio con fecha 30 de 

abril –con acuse de recibo del 2 
de mayo–, el órgano autónomo de 
control interno solicitó al alcalde 
que informe “los mecanismos por 
medio de los cuales se programa-
ron y ejecutaron las conferencias 
de prensa realizadas por la alcal-
día Benito Juárez” en abril pasado 
relacionadas con el tema del agua 
contaminada, especificando los 
horarios en las que se realizaron.
Ayer, en conferencia de prensa 

en el Salón de Alcaldes, ubicado en 
el primer piso del edificio princi-

pal de la alcaldía, Luege Tamargo 
respondió que el tema “está total-
mente politizado; evidentemente, 
estamos en un proceso electoral”, 
pero negó recibir pago por el ase-
soramiento en los análisis de las 
muestras de agua contaminada 
que realizó la alcaldía.

Y expuso: “Nuestra hipótesis es 
que ante el problema, el Sacmex le 
metió cloro a las tuberías a lo bestia, 
entonces, incrementó la concentra-
ción de los trihalometanos, como 
el famoso tricloruro de metileno, 
que es el cloroformo; sin embargo, 
reconocemos, por los análisis que 

nos entregó la alcaldía, que están 
por abajo de los límites permisibles 
por la NOM 127. No tienen olor”.
Si bien Luege Tamargo indicó 

que “ya no se detecta presencia de 
hidrocarburo”, mencionó que sólo 
el Sacmex puede decir si se puede 
utilizar para consumo humano.

El lunes, el gobierno capitalino 
señaló “la omisión” de la alcaldía. 
En la Ley de la Gestión Integral 
de Riesgos y Protección Civil de la 
Ciudad de México se señala en el 
artículo 18: “Para efectos operati-
vos de la atención de emergencias 
y desastres, la Unidad de Gestión 
Integral de Riesgos y Protección 
Civil de la alcaldía será siempre la 
primera instancia de respuesta”.

Reportes de contaminación

Por su parte, el alcalde coincidió en 
que, “desafortunadamente, se ha 
politizado y no abona en nada para 
poder dar tranquilidad a los vecinos 
por un tema del proceso electoral”.
Indicó que recibió tres reportes 

de vecinos de la colonia San Pedro 
de los Pinos de mala calidad del 
agua; además, se mantiene la pre-
sencia de la Guardia Nacional en 
los pozos Rosendo Arnaiz y Jardín 
Pombo.
En tanto, ante el señalamiento de 

la oposición de la venta de pipas de 
agua y su entrega condicionada a 
cambio de credenciales de elector 
en alcaldías gobernadas por Mo-
rena, autoridades de Iztapalapa 
señalaron que la estrategia que im-
plementó para garantizar el abaste-
cimiento a más de 50 mil familias 
de la demarcación mediante un 
servicio de pipas “gratuito, directo 
y sin intermediarios ni solicitud de 
credenciales” ha demostrado su efi-
ciencia al no enfrentar la alcaldía 
protestas y cierres de vialidades por 
falta del recurso.

Indaga contraloría de BJ a servidores 
públicos por contaminación del agua

EL TEMA ESTÁ TOTALMENTE POLITIZADO: LUEGE TAMARGO

Solicita al titular de la alcaldía, Jaime Mata, informe los nombres de 
los participantes en conferencias de prensa y si recibieron pagos

 Filas de garrafones que colonos de la alcaldía 
Benito Juárez llevaron para llenar con agua potable 
durante la crisis de la contaminación del líquido en 

la demarcación. La imagen, de abril pasado, fue 
captada en el parque San Lorenzo. Foto Luis 
Castillo

Denuncia la diputada Villagrán a Andrés 
Atayde por violencia política de género
Buscaba relegirse y el dirigente panista en la capital 
le impidió participar en la contienda electoral, acusa



territorio norteño, donde la vigilancia po-
licial, atención a las causas y prevención de 
los delitos conviertan a la demarcación en 
la más vigilada de América Latina.

Aunque en los últimos años, la GAM ha es-
tado involucrada en situaciones violentas, Lo-
zano afirma que a partir de su llegada, no exis-
tirá un rincón en la alcaldía que no esté vigi-
lado, iluminado y que sea un sendero seguro 
para las mujeres. En un hecho inédito, la prio-
ridad será la creación de la “Policía Violeta”, es-
pecializada en atención a crímenes de género 

en las calles y en el hogar, elementos de 
seguridad cercanos y que abracen a 

las habitantes; cercanía con la so-
ciedad que caracterizó a Lozano 
durante su desempeño como di-
putado local, un funcionario de 
territorio.

En entrevista con La Cró-
nica de Hoy, Janecarlo Lozano 

declara que en la recta final de 
su campaña, sí ha escuchado re-

clamos de la ciudadanía en con-
tra de la administración del exedil 

Francisco Chíguil, sin embargo, a pe-
sar de que militan en el mismo par-

tido, su prioridad es maximizar 
los servicios públicos, incenti-
var la obra pública y cuidar a 
sus vecinos.

“Hacen falta muchas co-
sas por avanzar, la llegada 
del primer piso sirvió pa-

ra establecer algunos mecanismos en la alcal-
día, hay reclamos de algunos servicios, pero en 
mí siempre encontraremos cosas muy transpa-
rentes. Lo importante fue la erradicación de la 
corrupción en muchas de las áreas de Gobier-
no, que no hubiera programas sociales cliente-
lares, eliminar las viejas prácticas. En Gusta-
vo A. Madero antes se entregaban becas como 
clientelas políticas a cambio de marchas, hoy 
ya no es así, se entregan todas y a todos. Tene-
mos programas bien establecidos donde la gen-
te puede acudir y eso se cumplió y hace falta 
entrarle a la infraestructura, al desarrollo, en 
la seguridad y es lo que vamos a construir”.

“En la estrategia de seguridad nos acompa-
ña Omar García Harfuch y una para el área 
metropolitana; el 70 por ciento de la gente en 
Gustavo A. Madero demanda seguridad y hoy 
van a tener un alcalde que no mire a otro la-
do, que va a entrar de frente a la inseguridad, 
vamos a pasar de mil a tres mil policías auxi-
liares, eso es más del 300 por ciento de creci-
miento en la policía auxiliar y no los vamos a 
tener cuidando los edificios de Gobierno, todos 
se van a ir a la calle, a cuidar a las vecinas y 
vecinos que es lo que nos importa”.

“Vamos a crear el primer Centro de Inteli-
gencia C4 en Gustavo A. Madero, se va a deno-
minar Escudo GAM; hoy tenemos cero cáma-
ras de videovigilancia, vamos a poner 12 mil. 
En el Estado de México hay siete mil, vamos 

a ser uno de los municipios más vigilados 
de América Latina. Tendremos la prime-

ra Policía Violeta, 300 mujeres poli-
cías destinadas a cuidar a nues-
tras mujeres en sus escuelas, en 

sus centros de trabajo en 
sus domicilios, una policía 
de con una preparación en 
todos los delitos de géne-
ro, con atención psicológi-
ca, atención a las víctimas 
que puede ayudar a que la 
alcaldía salga de los terri-
torios con más delitos en 
contra de las mujeres”.

Para el candidato, es im-
portante cuidar las peri-
ferias de la demarcación 
que colindan con el Esta-
do de México, estrategia 
que con el correcto desa-
rrollo, reduciría el paso 
de grupos delictivos que 
transitan en el Valle de 
México; dado el plantea-
miento, Lozano y su “Es-
cudo GAM” hicieron un 
pacto con la ciudadanía 

de los dos estados, al firmar el convenio de 
policía conjunta con los candidatos morenistas 
del municipio de Nezahualcóyotl y Ecatepec 
de Morelos, Adolfo Cerqueda y Azucena Cis-
neros, respectivamente, con ello, las fronteras 
quedarán protegidas, para que ningún delin-
cuente amedrente a los vecinos que comparten 
las delimitaciones, que en ocasiones, son casi 
invisibles por su cercanía.

Lozano sostiene que para detener el recla-
mo de varios políticos que acusan a Morena 
de desaparecer las estancias de cuidado y es-
pacios que auxiliaban al desarrollo de las ma-
dres, creará los Centros de Cuidado Infantil 
(CECIS), lugares en donde las mujeres podrán 
impulsar sus talentos o trabajar, así como dejar 
a sus hijos en un lugar seguro mientras labo-
ran, con la diferencia de que estará destinado 
a más beneficiarios y número de actividades.

Otra de sus propuestas es la creación del com-
plejo cultural artístico más importante de 
América Latina, dentro del Deportivo Herma-
nos Galeana; con ello, la alcaldía sería el es-
pacio con mayor número de sitios recreativos 
y de acercamiento a las artes.

“No tenemos en Gustavo A. Madero un foro 
para los jóvenes amantes del arte o cualquier 
persona que quiera divertirse al ver a su ar-
tista favorito, tiene que ir Foro Sol en Iztacal-
co, a la Plaza de Toros. Siendo la segunda al-
caldía con más presupuesto, no tiene un solo 
lugar donde podamos tener un espectáculo y 
vamos a crearlo; pronto vamos a tener a visi-
tantes de toda la ciudad viniendo a ver a sus 
artistas favoritos”.

GAM posee el centro religioso más visi-
tado en el mundo, la Basílica de Guadalupe; 
para que la derrama económica se potencia-
lice y además, la alcaldía sea un referente de 
tradición, modernidad y cobijo a los peregri-
nos, Lozano plantea una inversión económica 
en conjunto con la candidata a la presidencia, 
Claudia Sheinbaum, para que cada visitante 
se sienta en un espacio de calidad y en respe-
to a su fe.

“Es uno de nuestros proyectos estrellas que 
conlleva reestructurar toda la Calzada de Gua-
dalupe, desde Circuito Interior hasta la entra-
da de la Basílica de Guadalupe. Para nosotros 
como maderenses es un orgullo tener a la Ba-
sílica, pero también es un problema, tenemos 
cerca de 18 millones de peregrinos al año, eso 
genera contaminación, uso de mucha de la in-
fraestructura y debemos de tener una mejor 
calidad para recibirlos, estamos pensando en 
desarrollar toda una zona turística, remode-
larla, que se convierta en una de las más mo-
dernas de toda la ciudad, crear un centro his-
tórico y esto va a traer derrama económica, 
hoteles, empleos y los mejores restaurantes”.

Con Escudo GAM haré que  la alcaldía sea la más 
vigilada de América Latina: Janecarlo Lozano

El segundo piso de la transforma-
ción en la alcaldía Gustavo A. Ma-
dero planea ser construido con el 
candidato Janecarlo Lozano. Un 
rostro joven, con una propuesta 
encaminada a escuchar a la 
ciudadanía, velar por sus 
necesidades e impulsar 
el desarrollo, seguridad, 
equidad de las mujeres 
en la sociedad. El aspi-
rante de Morena, Par-
tido del Trabajo y del 
Partido Verde, pla-
nea darle un nue-
vo rostro al 

“Estamos trabajando con el Politécnico en un recolector de lluvia que vamos a instalar en la Sierra 
de Guadalupe; va a captar 12 millones de litros de agua para poder regresarlos al suelo”

Metrópoli10
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Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

Seguridad

Crearé los Centros de 
Cuidado Infantil (CECIS), 

en donde las mujeres 
podrán impulsar sus 

talentos o trabajar, así 
como dejar a sus hijos en 
un lugar seguro mientras 

laboran



integrantes de las células delictivas que 
operan en la GAM. 

Para ello, proyecta la inversión mone-
taria histórica en un software de reco-
nocimiento facial, en colaboración con el 
C5 de la Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana (SSC) y que los rostros de los crimi-
nales sean plenamente identificados. La 
candidata plantea que la transición de la 
población migrante que se ve obligada a 
vivir en las calles y en extrema pobreza 
y que tienen que buscar la manera de so-
brevivir, sumado a las colindancias con 
territorios que mantienen crímenes de al-
to impacto como Nezahualcóyotl y Ecate-
pec, han agravado, en los últimos años, 
los robos y extorsiones.

Por ello, subraya que en cuestión de 
cuidado a las mujeres, grupos vulnera-
bles y la integridad de la población, no 
puede haber ahorros, pues se tiene que 
destinar todo el equipamiento necesa-
rio para que la policía esté capacitada 
en reaccionar hacia el creciente número 
de denuncias de violencia intrafamiliar.

Gastelú afirma que es necesario que el 
Gobierno central colabore con las alcal-
días para crear sistemas de captación de 
agua de lluvia, ante la crisis de abasteci-
miento por la que atraviesa la Ciudad de 
México; sin embargo, recalca que esto es 
insuficiente cuando existen Gobiernos 
que no están preocupados por la repa-
ración de fugas, que a su vez crean gra-
ves socavones, como en la zona sur de 
Aragón de la alcaldía. Hacia ello, man-
tiene un proyecto en el que todas las 
autoridades tomen su responsabilidad 
de renovar las bombas, el sistema de la 
red hidráulica y extinguir en tiempo ré-

cord, las escapatorias de 
líquido en tuberías vie-

jas, que hasta el mo-
mento, desperdician 
el 60 por ciento del 
recurso que abaste-
ce a la GAM.

En una nueva oportunidad por arreba-
tarle la alcaldía Gustavo A. Madero —
bastión de la izquierda capitalina— a 
Morena, la candidata Maricela Gastelú 
Userralde, abanderada por la alianza del 
(PAN - PRI - PRD) llega como integrante 
de una generación de políticos que busca 
como principal causa, la inclusión a per-
sonas con discapacidad y de grupos vul-
nerables, que en una demarcación con-
trastante en adquisición económica, mo-
vilidad y seguridad, ha sido complicado 
que sean tomados en cuenta.

En entrevista con La Crónica de Hoy, 
la candidata reveló que en una alcaldía 
con más de 200 mil habitantes con algu-
na comorbilidad, es necesario reordenar 
el territorio en su totalidad y dejar atrás 
las grandes horas de viaje que hacen mu-
jeres embarazadas, personas con autismo 
y dificultad motriz al bajar diariamente 
desde el Barrio Alto en Cuautepec a la zo-
na centro de la Ciudad de México y que 
de esta manera, convivan en la demarca-
ción más incluyente del país.

El Gobierno de Gastelú no busca juz-
gar a anteriores administraciones, perse-
guir a políticos que tuvieron un trabajo 
deficiente, ni repetir el discurso de entre-
gar apoyos económicos al por mayor, ya 
que según ella, es algo que no resuelve 
las problemáticas sociales. Por el contra-
rio, su proyecto tiene que ver con que, 
desde el primer día, la salud mental, las 
clínicas de atención a enfermedades y la 
implementación de un programa policial 
basado en rescate de espacios públicos y 
perspectiva de género, aleje a los grupos 
delictivos de los parques y plazas y empo-
dere a las mujeres a denunciar a su agre-
sor para que las autoridades le den acom-
pañamiento sin revictimizarlas.

“Propongo crear por lo menos tres clí-
nicas de atención del lenguaje gratuitas 
para personas con autismo en sus dife-
rentes espectros, una por Distrito Fede-
ral; que sean para personas sordas, hi-
poacusias, con lenguaje con paladar hun-
dido o con problemas de habla, con au-
tismo o con sordera. Son muy caros los 
tratamientos; para que ellos puedan re-
gularizar el lenguaje hay que pagar de 
600 a 800 pesos por hora y se rezagan”.

Otra de las urgencias es la edificación 
de la primer clínica para la prevención y 

control de la diabetes en la alcaldía, al 
igual que la renovación de la clínica in-
tegral de la mujer. Para la atención de las 
mascotas, Maricela proyecta rehabilitar y 
embellecer la clínica veterinaria, para te-
ner una campaña de esterilización de pe-
rros y gatos en situación de calle.

En atención a la zona más vulnerable, 
que es Cuautepec, los habitantes tendrán 
a su disposición un centro funerario gra-
tuito con crematorio, en auxilio a la difi-
cultad de trasladar los restos de las per-
sonas finadas desde las barrancas a los 
sitios más bajos de la metrópoli.

“Gustavo A. Madero tiene cerca de una 
población de un millón 300 mil habitan-
tes y más del 10 por ciento presentan al-
gún tipo de discapacidad. Voy a hacer 
un patrón de niñas y niños autistas de la 
alcaldía, pero ¿Cómo voy a poder aten-
derlos? No solamente si hablo de las clí-
nicas y les digo, vengan, bajen, acudan, 
es gratuito. Tiene que haber un acompa-
ñamiento a los familiares de niños con 
autismo para impulsar como nunca los 
Centros de Atención Múltiple (CAM) que 
han estado durante mucho tiempo, olvi-
dados a nivel nacional. La discapacidad 
en todo el mundo es abordada desde lo 
superficial, te doy un bastón, unos len-
tes, un implante coclear; la mayoría de 
los gobernantes les dan dinero, pero el 
depósito en una tarjeta no resuelve del 
todo el problema”.

“En las tarjetas dan aproximadamente 
mil 500 pesos al mes, una señora me dijo 
en los recorridos que su hijo se ha inten-
tado suicidar por lo menos dos veces en 
el último semestre por la discapacidad 
que presenta y por el acoso y el bullying 
que padecen las escuelas; tuvieron que 
hacerle la limpieza intestinal y sacarle 
el veneno que consumió, con la atención 
psicológica le ha costado más de mil 500 
pesos al mes, por eso sostengo que 
la discapacidad no se atiende sola-
mente con un depósito 
mensual”.

La estrategia de seguri-
dad de Maricela planea 
una prevención del delito 
de manera redonda, eficien-
te y que así como se atiendan 
a las causas y al origen de los 
crímenes, se utilice la tecnolo-
gía para ubicar a los líderes e 
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La alcaldía será la más incluyente; no creo 
en la entrega de tarjetas: Maricela Gastelú

La candidata planea reconstruir las escalinatas de Cuautepec, crear tres clínicas de atención del 
lenguaje gratuitas para personas con autismo en sus diferentes espectros y un software en el C5 

de reconocimiento facial que identi# que delincuentes

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

Inclusión

En la cuestión de 
cuidado a las mujeres, 
grupos vulnerables 
y la integridad 
de la población, 
no puede haber 
ahorros
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a CDMX fue 
reconocida 
con el Pre-
mio Mundial 
de las Ciuda-
des Lee Kuan 

Yew , que otorgan las autorida-
des de Singapur, anunció el jefe 
de Gobierno, Martí Batres.

En el Antiguo Palacio del 
Ayuntamiento, el mandatario 
capitalino dijo que el premio es 
una oportunidad para compartir 
con otras ciudades del mundo 
las ideas que se han implemen-
tado con éxito en la capital.

Los criterios de evaluación 
del Premio Mundial de las Ciu-
dades Lee Kuan Yew incluyen 
la capacidad de la ciudad para 
abordar los desafíos urbanos, la 
gestión del transporte, la soste-
nibilidad ambiental, la calidad de 
vida de los residentes y la inno-
vación en la gestión urbana. El 
premio se entrega cada 2 años.

Entre los programas y accio-
nes que se reconocieron está 
Mi Beca para Empezar, el Ca-
blebús y el Trolebús Elevado, la 
conectividad con 31 mil puntos 
de Internet gratuitos, Ecobici, 
plantación de 45 millones de 
árboles y construcción de 18 
parques, así como la estrategia 
de seguridad contra delitos de 
alto impacto.

“La Ciudad de México em-
prendió una dura tarea para su 
transformación, y para dar forma 
a su futuro. En esta nueva eta-
pa, nuestra visión se basa en 
la convicción de que todas las 
personas y comunidades tienen 
derecho al bienestar integral. 
Formamos parte de un movi-
miento que está convencido de 
dos principios: uno, por el bien de 
todos, primero los pobres; y dos, 

L

que no puede haber gobierno 
rico con pueblo pobre. 

“A través de esa visión es que 
se han impulsado programas 
educativos de calidad, transpor-

te accesible, servicios urbanos 
de calidad y seguridad para to-
das y todos”, expresó. 

Añadió que recibir la noticia 
de haber sido seleccionados ga-

nadores “nos emocionó y llenó 
de orgullo”.

Por su parte, el embajador 
no residente de la República de 
Singapur para México, Gerald 
Balendran Singham, expuso que 
este premio es una plataforma 
de aprendizaje y de intercambio.

“Éste es un reconocimien-
to a todos los chilangos y a los 
líderes de la Ciudad de México. 
Espero que este premio los siga 
inspirando a continuar con esta 
visión de la transformación que 
empezaron hace cinco años y 
medio, para crear una ciudad 
más resiliente, más inclusiva 
para todos los chilangos que 
llaman a la Ciudad de México 
su hogar”, afirmó. 

 NOTORIEDAD. La capital del país es la séptima ciudad que recibe esta distinción.

La otorga 
la Auto-
ridad de 
Desarrollo 
Urbano de 
Singapur.

CDMX fue 
seleccio-
nada de 
entre cinco 
finalistas.

Superó a 
Wellington, 
Melbour-
ne, Río de 
Janeiro y 
Ciudad del 
Cabo.

SOBRE EL 
DISTINGO

AÑOS DE 
CREACIÓN 

DEL PREMIO.
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PREMIAN

GESTION  
URBANA

AUTORIDADES DE SINGAPUR OTORGARON EL 
GALARDÓN LEE KUAN YEW 2024 POR EL LIDERAZGO 
DE LA CIUDAD EN COMUNIDADES SOSTENIBLES 

#IMPULSO

#FISCALÍA

LOGRAN 
VINCULACIÓN
A PROCESO 

DE 3 POLICÍAS

Con los datos de prueba apor-
tados por la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México, 
un juez de control dictó auto de 
vinculación a proceso contra 
tres policías identificados como 
Abel ‘N’, Juan ‘N’ y Andrés ‘N’, por 
su probable participación en la 
comisión del delito de abuso de 
autoridad, registrado en 2021, 
en la colonia Hipódromo Conde-
sa, alcaldía Miguel Hidalgo.

A Andrés  ‘N’ se le impu-
so como medida cautelar la 
prisión preventiva debido a  
que tiene otra causa penal en 
prisión por la posible comisión 
de otro delito, mientras que las 
otras dos personas deben ir a 
firmar periódicamente.

El juez de control fijó tres 
meses de plazo para el cierre 
de la investigación comple-
mentaria. REDACCIÓN PERFIL. Lara, encargado de la FGJCDMX.

AÑOS DE 
QUE OCU-
RRIÓ EL 
SUCESO.
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POR PARIS ALEJANDRO SALAZAR 

POLÍTICAS 
PÚBLICAS

EJES FUERON  

DESTACADOS EN 

LA ENTREGA. 

4

AÑOS 
ESTUDIAN LA 
NOMINACIÓN.2
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Trabajadoras sexuales 
lanzan agrupación laboral 
ACTIVISTAS Y TRABAJADORAS sexuales presentaron la 
Coalición Laborista Puteril para organizar a personas que ejercen 
este o#cio en la CDMX, Estado de México y Mérida, Yucatán, para 
urgir el reconocimiento del trabajo sexual, el acceso a seguridad 
social, la eliminación de las violencias y otras exigencias.

Clara Brugada asegura a La Razón que el debate no es si ganará, sino con cuánto lo hará 

“A 3 mujeres nos tocará resolver el reto del agua: a Claudia, a Del:na y a mí”

Realmente Mancera y su gobierno para nosotros represen-
tan el pasado al que quiere volver (Santiago) Taboada y los 
del Frente, ese periodo de gobierno de Mancera está más identi2-

cado con el proyecto del PRIAN que con nosotros”

LA CANDIDATA de SHH al Gobierno de la CDMX 
dice que como parte de su plan de seguridad se-
guirá el equipo de García Harfuch; sobre el Cártel 
Inmobiliario sentencia: “Lo vamos a desaparecer”

EL  PRÓXIMO 
12 de mayo Clara 
Brugada, Salomón 
C h e r t o r i v s k i  y 
Santiago Taboada 
participarán en el 
tercer Debate Chi-
lango organizado 
por el IECM a las 
20:00 horas. 

Eldato

LA ASPIRANTE a Jefa de Gobierno, Clara Brugada, en entrevista con La Razón en su casa de campaña.

CLARA BRUGADA
Formación: Estudió 
Economía en la Uni-
versidad Autónoma 
Metropolitana
Trayectoria: Bajo 
las siglas del PRD ini-
ció su vida política. La 
economista fue dipu-
tada en la entonces 
Asamblea Legislativa; 
también fungió como 
legisladora federal y 
diputada constitu-
yente en la Ciudad 
de México, por lo que 
participó en la redac-
ción de la Constitución 
de la capital. Además, 
ha gobernado la alcal-
día Iztapalapa.
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Por Adrian Castillo
y Jonathan Castro

A 
25 días de los comicios, Clara 
Brugada Molina avizora un pa-
norama favorable a su causa y 
lo expresa sonriente: “El deba-

te no es si vamos a ganar, sino con cuánto 
voy a ganar”.

En entrevista con La Razón, la candidata 
de Sigamos Haciendo Historia (SHH) al Go-
bierno de la Ciudad de México anticipa la 
recuperación de algunas alcaldías y empie-
za a delinear algunas acciones que, señala, 
llevaría a cabo al cumplirse su pronóstico.

En seguridad, por ejemplo, reitera que 
“el mismo equipo de Omar García Harfuch 
va a continuar al frente en el próximo go-
bierno de la ciudad” y sobre la crisis hídrica 
menciona que a tres mujeres “nos va tocar 
resolver el tema del agua bajo una pers-
pectiva sustentable: Claudia Sheinbaum, 
Del2na Gómez y su servidora”.

En la conversación en su casa de campa-
ña, Brugada Molina habló con entusiasmo 
de su propuesta de eliminar el examen de 
la Comipems y de su programa de orques-
tas infantiles. También se re2rió al denomi-
nado Cártel Inmobiliario, mientras cerraba 
el puño: “¡Lo vamos a desaparecer!”.     

 
Estamos en el último tramo de cam-

paña, ¿cuáles son sus números?, ¿cómo 
se siente de cara a este tramo 9nal?

Yo estoy muy contenta, porque el deba-
te no es si vamos a ganar, sino con cuánto 
voy a ganar en la elección próxima del 2 de 
junio; de acuerdo con el promedio de todas 
las encuestas que han salido tenemos un 
promedio de 15 puntos de ventaja sobre 
nuestro contendiente y eso a mí me da 
gusto, porque es mucha simpatía. Todos 
los días he recibido entusiasmo, esperanza 
y estoy muy animada.

Hay tendencias muy positivas, así ha 
sido desde que arrancamos; sin embargo, 
a esta altura es cuando uno puede concluir 
cómo vamos a 2nalizar la campaña. 

Considero que vamos a terminar bien, 
porque tendremos un porcentaje impor-
tante y, sobre todo, que a diferencia de 
otros momentos como en 2021, hoy hay 
un entusiasmo por la elección, porque se 
trata de una elección Presidencial, Jefatu-
ra de Gobierno y levanta muchas pasiones 
cada seis años.

 
¿Hay algún tipo de desgaste del 

modelo del proyecto de la Cuarta 
Transformación en la ciudad por la 

continuidad que ha tenido?
Dos cosas sobre este tema: Desde 1997 

que tuvimos oportunidad de elegir a nues-
tras autoridades, la población decidió vo-
tar de manera progresista en la Ciudad de 
México, pero no reconocemos el último 
periodo de (Miguel Ángel) Mancera. Aun 
cuando fue de2nido por este conjunto de 
esfuerzos de izquierda, consideramos que 
Mancera traicionó y en 2018 él fue candi-
dato del PAN.

Realmente Mancera y su gobierno para 
nosotros representan el pasado al que 
quiere volver (Santiago) Taboada y los del 
Frente, ese periodo de gobierno de Mance-
ra está más identi2cado con el proyecto del 
PRIAN que con nosotros, por eso es que 
Morena, después de romper con el PRD en 
2012, en cuatro años logramos que Andrés 
Manuel (López Obrador) ganara la elección 
y en la ciudad Claudia Sheinbaum. 

Otro factor de desgaste fue la pande-
mia. Aquí en la capital descuidamos mu-
cho la comunicación con la gente, cosa 
que nuestros adversarios no, y se generó 
un ambiente anti4T que no pudimos aten-
der antes de 2021, pero hoy las condicio-
nes son distintas.

 
¿Cuáles son esos puntos que le 

hace pensar que las condiciones aho-
ra son distintas?

Había muchas mentiras atrás de esta 
visión en contra de la Cuarta Transforma-
ción, decían que Andrés Manuel se quería 
quedar de manera permanente gober-
nando, lo señalaban como un Gobierno 
que combatía las libertades y después se 
dieron cuenta que desde los más pobres 
hasta los más ricos se han beneficiado 
con este Gobierno, que no ha atentado 
en contra de ningún sector, él se va, pero 
ha generado condiciones democráticas 
para continuar.

Recuerdo un tuit el día de la elección de 
2021 que era: “Sal a votar o será la última 
vez que lo vas a poder hacer”, o sea, gene-
rando temor en la gente de que ya no iba 
haber condiciones democráticas. Todo eso 
se vino abajo.

A partir de 2021 hubo ciertos cambios, 
porque la oposición ganó algunas alcal-
días, pero, en general, vamos bien, vamos 
a recuperar muchas demarcaciones.

 
¿En lo personal tiene un tipo de ani-

madversión por las clases medias?
He dicho que para mí la Ciudad de Mé-

xico debe ser de clases medias, de por sí, la 
capital ya tiene una clase media muy fuer-

te comparada con otras partes del país y 
eso es bueno, pero queremos una ciudad li-
bre de pobreza, en donde toda la población 
pueda tener los derechos y la oportunidad 
de ejercerlos.

No queremos tener periferias abando-
nadas, pobreza, desigualdades que toda-
vía hay en la ciudad y que las arrastramos 
históricamente, queremos que toda la po-
blación dé un paso hacia adelante y mejore 
su condición económica.

Eso se logra con dos pilares muy impor-
tantes: uno económico, porque yo pienso 
que el mejor programa social es un empleo 
y, por otro lado, una fuerte política social 
que nos ha caracterizado a la 4T.

 
Hay temas puntuales en la ciudad 

que toca atender con inmediatez: uno 
ha sido una bandera de la candidata 
Claudia Sheinbaum el proyecto, des-
empeño y resultados en seguridad 
¿Qué opina respecto al trabajo anterior, 
cómo va, hacia dónde va este tema?

Es el tema número uno en la ciudad, en 
cinco años y medio se avanzó muchísimo 
como en ninguna otra entidad o país.

En tan poco tiempo se logró bajar más 
de 50 por ciento de delitos, eso nos dice 
que funcionó un modelo de seguridad al 
que se le apostó, ese modelo que ha des-
tacado la doctora Claudia Sheinbaum que 
es atender las causas, fortalecer a la policía, 
dotar de la atribución de investigación a la 
Secretaría (de Seguridad Ciudadana) para 
evitar impunidad y también transformar 
el espacio público y mucha tecnología en 
todo lo que se requiere. 

Ese modelo tuvo buenos resultados, 
funcionó y ése es el modelo que yo voy 
a continuar en el Gobierno, de hecho, el 
mismo equipo de Omar García Harfuch va 
a continuar al frente del próximo gobierno 

JEFATURA DE GOBIERNO
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